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Учётный период
Граждан обяжут проверять газовое оборудование в квартирах

Мария Перевощикова,  
Валерий Воронов

Россиян обяжут проверять газовое 
оборудование в квартирах — за-

ключать договоры его обслуживания 
с той же компанией, с которой сотруд-
ничает УК. До конца года или в январе 
2023-го в Госдуме рассмотрят во вто-
ром чтении соответствующий дора-
ботанный законопроект, сообщили 
«Известиям» в комитете ГД по стро-
ительству и ЖКХ. Сегодня граждане 
вольны заключать такие договоры 
с любой компанией, в итоге 10–50% 
квартир вообще не имеет соглашений 
и не проверяется годами, что и при-
водит к регулярным несчастным слу-
чаям. Законопроект находился в за-
висшем состоянии — первое чтение 
состоялось ещё в 2018 году, после 

чего документ долгое время дораба-
тывали.

До конца года или в январе 2023-го 
в Госдуме рассмотрят во втором чте-
нии законопроект о безопасности 
эксплуатации газового оборудования 
в жилых домах, сообщил «Известиям» 
председатель комитета ГД по строи-
тельству и ЖКХ Сергей Пахомов. До-
кумент вводит принцип «один дом — 
одна обслуживающая организация»: 
то есть жильцы будут обязаны заклю-
чать договоры обслуживания с той же 
газовой организацией, с которой со-
трудничает управляющая компания 
(УК). Эта норма будет прямо закрепле-
на в новой статье «Предоставление 
коммунальной услуги газоснабже-
ния», которой до этого в Жилищном 
кодексе не было, сказал 
парламентарий.
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В диапазоне доступа
Wi-Fi в России заработает на дополнительных частотах — как это поможет пользователям  
гаджетов и промышленности

Валерий Кодачигов

Под Wi-Fi в России выделят дополни-
тельные частоты — это делается для 

борьбы с радиопомехами, которые соз-
дают гаджеты, дроны и другие устрой-
ства. На ближайшем заседании Госкомис-
сия по радиочастотам (ГКРЧ) рассмотрит 
вопрос о разрешении в РФ технологии Wi-
Fi 6E — беспроводного доступа, работаю-
щего на частотах 6 ГГц, выяснили «Извес-
тия». Новый диапазон позволит сократить 
дефицит частот для портативной электро-
ники, из-за которого глохнет беспровод-
ное аудио, а дроны могут терять управле-
ние, отмечают эксперты. Пользователи же 
домашних компьютеров получат более 
быстрый и стабильный доступ в интер-
нет. Нужен Wi-Fi 6E и в промышленности — 
по характеристикам он схож с сотовой 
связью пятого поколения (5G), что позво-
ляет использовать его для управления ин-
дустриальным оборудованием, добавля-
ют участники рынка.

Госкомиссия по радиочастотам, за-
седание которой намечено на конец де-
кабря, планирует рассмотреть вопрос 
о разрешении в РФ нового стандарта 
беспроводного интернета Wi-Fi 6E. Это 
следует из материалов ГКРЧ, с которы-
ми ознакомились «Известия». Вопрос 
действительно включён в повестку за-
седания межведомственной комиссии, 
подтвердил изданию источник на рын-
ке услуг связи.

Как следует из документов госкомис-
сии, Wi-Fi, работающим на частоте 6 ГГц, 
планируется дополнить список разре-
шённых в РФ радиотехнологий малого 
радиуса действия, первоначальный ва-
риант которого комиссия ут-
вердила ещё в 2007 году. 

«С протянутой рукой  
за ними не ходим, никаких 
одолжений не просим»
Замглавы МИД России Сергей Рябков — о наиболее 
проблемных точках в отношениях с США

Наталия Портякова

Р ешение Москвы о переносе встре-
чи с американской стороной по теме 

СНВ на неопределённый срок было по-
литическим, оно связано со «всё более 
опасной вовлечённостью США в про-
исходящее на Украине и вокруг неё». 
Об этом в интервью «Известиям» расска-
зал замминистра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков. Свою негативную роль, 
по словам дипломата, сыграл и исклю-
чительный упор американцев на тему 
возобновления их инспекций в России, 
тогда как у Москвы другой набор при-
оритетов. Тем не менее Сергей Рябков 
заверил: широкий диалог по страте-
гической стабильности не прекращён. 
Кроме того, замглавы МИДа рассказал, 
как идёт работа по обмену заключённы-
ми с США и стоит ли опасаться разрыва 
дипотношений Москвы и Вашингтона.

На конец ноября РФ и США планиро-
вали встречу по теме СНВ. Москва пе-
ренесла её по политическим причинам, 
о которых в МИДе уже подробно рас-
сказали. А 5 декабря Сергей Лавров за-
явил: стратегический диалог России 
и США стопорится именно Вашингто-

ном. Можно ли сказать, что сейчас все 
переговоры по СНВ и стратегической 
стабильности поставлены на паузу?

Я думаю, это правильная оценка — 
они именно поставлены на паузу, они 
не прекращены. Мы перенесли заседа-
ние двусторонней консультативной ко-
миссии в рамках ДСНВ, не отменили 
его. Когда мы предложим альтернатив-
ные даты, я гадать не берусь.

Решение было трудным, это реше-
ние было политическим. Уже сказано 
не раз, что ситуация со всё более глу-
бокой и всё более опасной вовлечённо-
стью США в происходящее на Украине 
и вокруг неё оказала непосредственное 
влияние на наши соображения о том, 
проводить ли именно сей-
час эту встречу. 

Туда ссуда
Мошенники обещают займы россиянам с плохой кредитной историей

Наталья Ильина

В интернете людям с плохой кре-
дитной историей обещают помочь 

с оформлением займа: для этого яко-
бы заводят зарплатную карту в круп-
ном банке, причём делают это задним 
числом. Как выяснили «Известия», под 
таким предлогом мошенники выма-
нивают у россиян данные паспорта, 
СНИЛС и ИНН. Затем полученные све-
дения злоумышленники смогут исполь-
зовать для оформления реальной ссу-
ды на имя жертвы, с тем чтобы забрать 

деньги себе, пояснили эксперты. В бан-
ках подчеркнули: карты задним чис-
лом завести технически невозможно. 
Но указанных данных достаточно для 
оформления микрозайма, рассказа-
ли в МФО.

В Сети стали предлагать помощь 
с оформлением ссуд людям с плохой 
кредитной историей. «Известия» озна-
комились с одним из таких ресурсов. 
На нём обещают, что помогут полу-
чить заём до 8 млн рублей по снижен-
ной ставке 4,4% годовых, несмотря 
на текущие просрочки и кредитную 

нагрузку. Также гражданину не при-
дётся предоставлять обеспечение 
по кредиту и подтверждать доход.

«Известия» связались по почте 
с контактным лицом, указанным 
на сайте. Собеседница, которая пред-
ставилась Валерией, сообщила, что 
для подтверждения дохода гражда-
нина «проведут по банку в качестве 
зарплатного клиента», открыв карту, 
на которую в течение последних ше-
сти месяцев якобы регулярно начис-
лялись деньги от работо-
дателя.

МНЕНИЯ
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Экс-главу Аргентины 
приговорили 
к тюремному сроку

С уд первой инстанции 6 декаб-
ря приговорил вице-президен-

та Аргентины, экс-главу государства 
Кристину Фернандес де Киршнер 
к шести годам тюрьмы по делу 
о коррупции, а также лишил права 
занимать государственные долж-
ности. Однако немедленное за-
ключение аргентинскому полити-
ку не грозит, так как её должность 
даёт «временный иммунитет». 

Вице-президента обвиняют в кор-
рупции при проведении обществен-
ных работ в 2007–2015 годах в провин-
ции Санта-Крус. 22 августа прокурор 
Диего Лусиани запросил 12 лет заклю-
чения и пожизненного лишения Кирш-
нер права занимать любые госпосты.

Вынесенное решение раскрити-
ковал действующий президент Ар-
гентины Альберто Фернандес. «Это 
разбирательство, в ходе которого 
не были соблюдены даже минималь-
ные нормы правовой процедуры. Был 
нарушен принцип, что нельзя судить 
дважды за одно и то же. Не было дано 
объяснение, как может быть виновен 
тот, у кого не было полномочий прини-
мать решение по гостендерам», — на-
писал он в Twitter.

В октябре 2019 года, когда Кирш-
нер занимала пост сенатора, суд уже 
отменил решение о возбуждении двух 
уголовных дел из-за «отсутствия дока-
зательств». Первое было связано с им-
портом сжиженного природного газа 
в 2008–2015 годах, который, предполо-
жительно, закупался по завышенной 
цене. Второе касалось как раз таки 
коррупции, обвинение в которой ей 
предъявили ещё в 2016-м.

Киршнер вину не признала. Ожи-
дается, что она подаст апелляцию. Тем 
не менее она заявила, что не станет 
участвовать в следующих президент-
ских выборах, намеченных на 2023 год. 

1 сентября на фоне скандала вице-
президента даже попытались застре-
лить. Покушение произошло вечером 
в Буэнос-Айресе, когда Киршнер воз-
вращалась домой. Преступник выско-
чил из толпы и направил пистолет ей 
в лицо. По счастливой случайности 
оружие дало осечку — политик отде-
лалась лишь испугом, а злоумышлен-
ника задержали. Однако даже после 
покушения вице-президенту поступа-
ли угрозы расправы.

В Госдуму внесут законопроект об оказании 
психологической помощи участникам СВО

  Как выяснили «Известия», фракция ЛДПР 8 декабря внесёт в Госдуму зако-
нопроект, которым предлагается установить правовую гарантию на получе-
ние психологической помощи ветеранам и членам семей погибших участни-
ков боевых действий. Также документ предполагает предоставление права 
на медико-психологическую реабилитацию инвалидам и участникам боевых 
действий при наличии показаний.

  «В настоящее время в РФ отсутствует единый законодательный акт по ока-
занию гражданам психологической помощи, а правовое регулирование дан-
ного вопроса, как правило, осуществляется на уровне отраслевых законов 
и подзаконных актов», — говорится в пояснительной записке к законопроекту, 
которая имеется в распоряжении «Известий».

  По мнению авторов инициативы, актуальность новых норм обусловлена 
участием российских военнослужащих в СВО.

  Исходя из того как проходил в России процесс мобилизации, мы уже видим 
определённые последствия, которые негативно сказываются на психическом 
здоровье людей. Поэтому, вспоминая военные конфликты на Кавказе, в Афга-
нистане, было принято решение такой законопроект разработать, — заявил 
ранее «Известиям» зампред фракции ЛДПР, один из авторов документа Ярос-
лав Нилов.

  По его словам, новые нормы появились после консультаций с ветеранами 
и военными, которые понимают, что означает пройти горячую точку.

  Чтобы морально человека спасти, а его психологическое состояние стаби-
лизировать, необходимо, чтобы государство начало оказывать такую помощь 
на системной основе, — пояснил парламентарий.

  «Известия» ранее писали о намерении партии внести в ближайшее время 
этот законопроект в Госдуму.

Наталья Башлыкова

Российским правозащитникам важ-
но уделять внимание разоблаче-

нию преступлений «нацистского ре-
жима, который утвердился в соседней 
стране». Ни Совет Европы, ни другие 
организации этих преступлений не ви-
дят. Об этом Владимир Путин заявил 
7 декабря на встрече с членами Совета 
по правам человека. Кроме того, он об-
судил с участниками встречи вероят-
ность начала ядерной войны, вопросы 
поддержки мобилизованных и их се-
мей, восстановления Донбасса, а так-
же дополнительные выплаты медикам.

Встреча Владимира Путина с члена-
ми СПЧ длилась около трёх часов. На-
чалось мероприятие с вступительно-
го слова президента.

— Прежде всего поздравляю вас с на-
ступающим Днём прав человека, — за-
явил Владимир Путин. — Ваша общая 
работа по защите прав, свобод и закон-
ных интересов людей идёт в постоян-
ном режиме. Для многих из вас эта без 
всякого преувеличения многогранная 
деятельность стала, по сути, судьбой, 
призванием, вдохновляющим других 
людей делом жизни.

Владимиру Путину отрадно за то, 
что активность правозащитников 
не снижается. По его словам, боль-
шинство рекомендаций СПЧ реали-
зуется правительством и региональ-
ными властями.

— Сегодня мы планируем с вами 
обсудить вопросы развития законо-
дательства о некоммерческих орга-
низациях, обеспечения прав граж-
дан в судебном процессе, сохранения 
культурного наследия. Большой блок 
посвящён специальной военной опе-

рации, — обозначил русло разговора 
президент.

Он обратил внимание на важность 
работы членов СПЧ по разоблачению 
преступлений «нацистского режима, 
который утвердился в соседней стра-
не». По его словам, ни Совет Европы, 
ни другие «так называемые правоза-
щитные организации» этих престу-
плений не видят. Поэтому Россия была 

вынуждена отказаться от членства 
в некоторых из них, пояснил глава го-
сударства. «Ведь права жителей мно-
гострадального Донбасса в течение 
восьми лет, как мы многократно это 
подчёркивали, полностью игнориро-
вались мировым сообществом», — от-
метил он.

— Время действительно непростое. 
И ваше мнение, ваша позиция, ваши 
публичные выступления, заявления 
должны быть, конечно, выверенными, 
работать на объединение общества. 

Собственно говоря, так оно и происхо-
дит, — заметил Владимир Путин.

После вступительного слова прези-
дента началась полноценная дискус-
сия. Первым взял слово глава СПЧ Вале-
рий Фадеев. Он обратил внимание на то, 
что в своей работе совет сосредоточен 
на главных и наиболее сложных темах, 
включая вопросы, связанные с СВО 
и защитой прав мирного населения.

— На данный момент зафиксировано 
4334 прилёта снарядов и ракет ВСУ в До-
нецке, Иловайске, Горловке, Макеевке, 
Рубежном, Сватове и других населён-
ных пунктах. Эти обстрелы производи-
лись не в ходе боевых действий, их целя-
ми были не военные объекты, а мирное 
население, жилые дома, школы, больни-
цы, — сообщил он президенту.

По его словам, осенью в междуна-
родные правозащитные организации 
была направлена информация о пре-
следовании гражданского населения 
в Харьковской области, о казнях в Ку-
пянске, обстреле переправы в Херсоне, 
казнях российских военнопленных. Од-
нако международные правозащитные 
организации молчат.

— Отсутствие реакции показыва-
ет, что международные институты за-
щиты прав человека политизирова-
ны и ангажированы, фактически они 
не выполняют свои функции. Запад-
ное сообщество отказалось от защиты 
прав жителей Донбасса ещё в 2014 году, 
но актуальность этой проблемы стала 
ещё более очевидной с началом специ-
альной военной операции, — заявил Фа-
деев.

Правозащитник сообщил, что в сле-
дующем году исполняется 75 лет со дня 
подписания Всеобщей декларации прав 
человека.

— Это фундаментальный документ, 
он был важным для построения после-
военного миропорядка. Но теперь он ча-
сто используется Западом для навязы-
вания своих ценностей. Новые модные 
западные ценности доведены до аб-
сурда, они попросту разрушительны, — 
убеждён глава СПЧ.

Ещё одной темой, на которую Фаде-
ев обратил внимание, стала частичная 
мобилизация. Он отметил, что в нача-
ле её проведения в работе военкома-
тов была сумятица: возникали ошиб-
ки по призыву, нарекания по денежному 
довольствию, завышение цен на эки-
пировку. По его словам, сейчас в боль-
шинстве случаев эти проблемы реше-
ны, поэтому фокус внимания совета 
сместился на семьи военнослужащих.

Тему СВО продолжила член СПЧ, 
главный редактор информационного 
агентства «Регнум» Марина Ахмедова. 
Она напомнила собравшимся о траги-
ческой гибели под обстрелами депу-
тата Народного совета ДНР Марии Пи-
роговой, которая активно помогала 
жителям новых территорий.

— Это моё личное мнение: я понимаю 
всю справедливость и неизбежность 
проведения специальной военной опе-
рации. Я в 2014 году впервые приехала 
в Донецк, когда там всё только начи-
налось. Я видела, как страдают и гиб-
нут под обстрелами люди. Этих людей, 
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Переворотный момент
Радикалы в Германии хотели захватить власть

Мария Васильева

Ф едеральная прокуратура ФРГ 7 де-
кабря сообщила о задержании 

25 лиц, подозреваемых в подготовке го-
спереворота. За провокацией стоит ра-
дикальное движение «Рейхсбюргеры», 
члены которого не признают легитим-
ность существования ФРГ. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты допускают, 
что этот инцидент будет использован 
для усиления давления на правые силы 
в бундестаге, ведь одна из заговорщи-
ков — бывший член «Альтернативы для 
Германии» (АдГ) Биргит Мальсак-Винке-
манн. В руководстве партии «Известиям» 
заявили, что осуждают подобные дей-
ствия и ждут расследования. В подозре-
ваемых также числится россиянка. Тем 
не менее как в Берлине, так и в Москве от-
рицают причастность РФ к «перевороту».

7 декабря полиция Германии задер-
жала 25 лиц, которые готовили гос-
переворот. По информации ведом-
ства, злоумышленники хотели взять 
штурмом бундестаг и создать новый 
правительственный аппарат, осно-
ванный на монархических принци-
пах. Кроме того, как отметил на пресс-
конференции генпрокурор ФРГ Петер 
Франк, в планах у заговорщиков было 
даже создание новой армии.

За подготовкой мятежа стоит движе-
ние «Рейхсбюргеры» (в переводе «граж-

дане империи»), которое отрицает су-
ществование современного немецкого 
государства. Они считают, что юриди-
чески своё существование продолжа-
ет Германская империя, основанная 
в 1871 году, а власти нынешней Герма-
нии, в их понимании, «оккупационные».

По данным генпрокуратуры, идеи 
радикалов также опирались на теории 
заговора QAnon, которые, в частности, 
широко распространены в США среди 
сторонников экс-президента Дональда 
Трампа. «Рейхсбюргеры», как сообщает 
Spiegel, при подготовке взятия бунде-
стага брали за образец как раз штурм 
Капитолия, который состоялся 6 янва-
ря 2021 года.

К слову, у немецких заговорщиков 
есть «удостоверения личности граж-
дан Рейха» и даже собственный принц 
Рейсский Генрих XIII (потомок дворян-
ского рода, который до 1918-го владел 
в Германии небольшим княжеством). 
Именно этот 71-летний человек и счи-
тается лидером заговора.

Отмечается, что в рамках опера-
ции, которая началась утром 7 декаб-
ря, 3 тыс. полицейских провели обыски 
в 137 домах и офисах, принадлежащих 
50 подозреваемым. Рейды прошли 
в 11 федеральных землях ФРГ, а также 
в городах Италии и Австрии. Задержа-
ны к настоящему времени 25 человек — 
часть из них непосредственно члены 

«Рейхсбюргеров», остальные поддер-
живали это движение.

По данным генпрокуратуры, груп-
пировка была создана не позднее кон-
ца ноября 2021-го. Bild сообщала, что 
расследование началось ещё в августе 
этого года. Подозреваемые в подготов-
ке госпереворота занимались вербов-
кой в свои ряды новых сторонников, 
прежде всего в бундесвере и полиции. 
Примечательно, что за несколько ми-
нут до начала обыска один из подозре-
ваемых написал в Telegram: «Всё изме-
нится: прежние прокуроры и судьи, 
а также ответственные руководители 
органов здравоохранения и их курато-
ры скоро окажутся на скамье подсуди-
мых на Нюрнберге 2.0...»

Среди задержанных лидеров чис-
лится и экс-депутат от партии «Аль-
тернатива для Германии» Биргит 
Мальсак-Винкеманн. В новой Герма-
нии «Рейхсбюргеров» она должна была 
стать министром юстиции. К слову, 
её личность была раскрыта практиче-
ски с самого утра. Это побудило мно-
гих пользователей Twitter начать об-
винительную кампанию против АдГ, 
имидж которой уже давно пострадал 
в глазах либеральной общественности 
страны из-за высказываний отдельных 
ультраправых представителей партии.

Пресс-служба АдГ направила 
«Известиям» официальное заявление 
от сопредседателей партии Тино Кру-
паллы и Алис Вайдель. «Как и большин-
ство граждан, мы узнали об этом случае 
только сегодня из СМИ. Мы осуждаем 
и решительно выступаем против таких 
намерений. Теперь осталось дождаться 
расследования. Мы полностью доверя-
ем властям и требуем быстрых и исчер-
пывающих разъяснений», — говорится 
в сообщении.

Тем не менее депутат бундестага 
от АдГ Ян Нольте считает, что немец-
кое правительство и СМИ всё же попы-
таются навредить его партии, исполь-
зуя эту ситуацию.

СВОё время
Как зимняя кампания повлияет на исход 
спецоперации

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

М ногое в ходе специальной военной 
операции решит зимняя кампа-

ния — по её итогам должно проясниться 
будущее Украины, сказали «Известиям» 
опрошенные эксперты. 7 декабря пре-
зидент России Владимир Путин заявил, 
что достижение результатов СВО может 
быть длительным процессом. В этот же 
день ВС РФ уничтожили в Кривом Роге 
и ДНР три пусковые установки РСЗО 
HIMARS и MLRS, ещё четыре получили 
«критические повреждения». А несколь-
ко атак на краснолиманском направле-
нии позволили российским войскам за-
нять выгодные рубежи.

Владимир Путин, обсуждая 7 де-
кабря на встрече с членами Совета 
по правам человека вопрос о сроках 
специальной военной операции, ска-
зал, что она может занять длительное 
время. При этом, по его словам, значи-
мым результатом СВО для России яв-
ляется присоединение к стране новых 
территорий.

— Что касается длительного про-
цесса результатов СВО, то, конеч-
но, это длительный процесс может 
быть. <...> Появились новые террито-
рии. Ну вот, и такой значимый резуль-
тат для России, — отметил глава го-
сударства.

Он добавил, что Азовское море ста-
ло внутренним морем России. Но са-
мое главное, по его словам, это люди, 
которые проживают на новых терри-
ториях.

Также Владимир Путин сообщил, 
что в дополнительной мобилизации 
нет необходимости.

— Разговоры о каких-то дополни-
тельных мобилизационных меропри-
ятиях просто не имеют смысла, не-
обходимости для государства и для 
Министерства обороны в этом на се-
годняшний день нет никакой, — ска-
зал президент России.

Он уточнил, что только 77  тыс. 
из 300 тыс. мобилизованных сейчас 
находятся непосредственно в боевых 
подразделениях.

В военном плане многое будет ре-
шать зимняя кампания, полагает во-
енный эксперт Алексей Леонков.

— По её итогам можно будет судить 
о продолжении СВО. Но рано или позд-
но военная составляющая закончится. 
Вместе с ней будет решена проблема 
демилитаризации, — уверен собесед-
ник редакции. — Самым сложным бу-
дет вопрос денацификации. Прощать 
откровенных преступников и сади-
стов, как это сделали в 1955  году 
в СССР, нельзя. Присоединение четы-
рёх областей показало, что это — един-
ственно правильное решение. Россия 
будет двигаться по пути: освобожда-
ем, присоединяем, возрождаем. И, 
понятно, что на это надо время. Эко-
номическое возрождение регионов — 
также длительный процесс.

В Минобороны РФ заявили, что 
в результате удара по складу ракет-
но-артиллерийского вооружения 
в одном из цехов металлургического 
комбината ArcelorMittal в Кривом Роге 
уничтожено более 70 ракет реактив-
ной системы залпового огня HIMARS, 
две пусковые установки РСЗО MLRS. 
Ещё четыре установки этого типа по-
лучили критические повреждения. 
Удар наносился высокоточным ору-
жием наземного базирования.

— В результате удара по пункту вос-
становления техники ВСУ в районе 
населённого пункта Малотарановка 
Донецкой народной республики унич-

тожена боевая машина системы зал-
пового огня HIMARS и 48 реактивных 
снарядов к ней, — рассказал официаль-
ный представитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков.

Сейчас РСЗО HIMARS и MLRS — это 
основное высокоточное оружие боль-
шой дальности украинских сил, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Владислав Шурыгин.

— Борьба с такими системами очень 
важна, — подчеркнул он. — С помощью 
них воздействуют на нашу тыловую 
инфраструктуру. Огромные разве-
дывательные возможности США 
и европейских стран позволяют на-
ходить и точно определять координа-
ты наших важных объектов. Мы ведём 
за этими РСЗО охоту, но управляют 
ими умелые расчёты, на них работают 
украинская разведка и контрразвед-
ка. Эти машины украинская сторона 
бережёт. По этим причинам уничто-
жение каждой из них — это большое 
достижение.

Также в Минобороны рассказали 
о ситуации в зоне СВО. На красноли-
манском направлении 7 декабря рос-
сийские подразделения заняли выгод-
ные рубежи и новые позиции. Огнём 
артиллерии, ударами штурмовой и ар-
мейской авиации за сутки уничтоже-
ны более 130 украинских военнослу-
жащих, две боевые машины пехоты 
и автомобиль.

На купянском направлении пресе-
чены попытки противника атаковать 
позиции российских войск. Уничто-
жены до 70 боевиков, БМП, МТ-ЛБ, две 
самоходные артиллерийские установ-
ки 2С-1 «Гвоздика» и три автомобиля.

На донецком направлении сорваны 
все попытки контратак ВФУ. За сутки 
здесь уничтожены более 40 человек, 
три боевые бронированные машины 
и пикап.

На южно-донецком противник без-
успешно пытался восстановить утра-
ченное положение. Подразделения 
ВФУ были отброшены на исходные 
позиции. Потери противника соста-
вили до 100 убитыми и ранеными, две 
боевые машины пехоты, бронетран-
спортёр и четыре автомобиля.

Оперативно-тактическая, ар-
мейская авиация, ракетные войска 
и артиллерия поразили 79 артилле-
рийских подразделений на огневых 
позициях, пункт временной дисло-
кации подразделения иностранных 
наёмников, две радиолокационные 
станции контрбатарейной борьбы 
производства США AN/TPQ-50, радио-
локационную станцию зенитного ра-
кетного комплекса С-300, склад ракет-
но-артиллерийского вооружения ВФУ 
и 183 района сосредоточения войск.

Истребительная авиация ВКС Рос-
сии сбила самолёт Су-24 воздушных 
сил Украины в районе населённого 
пункта Артёмовка в ДНР.

Средства ПВО в зоне спецоперации 
за сутки сбили четыре беспилотни-
ка, четыре реактивных снаряда си-
стем залпового огня HIMARS, «Ольха» 
и «Ураган» в районах населённых пун-
ктов Ольховатка Харьковской облас-
ти, Первомайск, Фрунзе в ЛНР и Вол-
новаха в ДНР.

 

« ОТСУТСТВИЕ 
РЕАКЦИИ 
ПОКА ЗЫВАЕТ, 

ЧТО МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИН-
СТИТУТЫ ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ЧЕЛОВЕКА ПОЛИТИЗИРО-
ВАНЫ И АНГАЖИРОВАНЫ. 
ЗАПАДНОЕ СООБЩЕСТВО 
ОТКАЗАЛОСЬ ОТ ЗАЩИТЫ 
ПРАВ ЖИТЕЛЕЙ ДОНБАССА 
ЕЩЁ В 2014 ГОДУ

Всего немецкая полиция задержала 25 подозреваемых членов и сторонников 
ультраправой группы

«Необходимости  
в этом на сегодня  
нет никакой»
На встрече с членами СПЧ Владимир Путин 
прокомментировал слухи о второй волне мобилизации  
и выступил против смертной казни
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Абсолютный для большинства
Что значит победа демократа Уорнока в Джорджии

Евгения Чукалина

К андидат от демократов Рафаэль Уор-
нок одержал верх над своим оппо-

нентом — республиканцем Гершелем 
Уокером во втором туре сенаторских 
выборов в американском штате Джор-
джия. По данным экзитполов, именно 
либерал преодолел планку в 50% голо-
сов. Как рассказали «Известиям» в США, 
таким образом представитель «синего» 
блока обеспечил своей партии перевес 
в сенате «51 против 49» даже без голоса 
вице-президента Камалы Харрис. К тому 
же такой расклад даст дополнительную 
страховку, когда дело дойдёт до приня-
тия важных решений, ведь в верхней па-
лате Конгресса есть демократы, которые 
могут действовать вразрез с линией пар-
тии, объяснили американские эксперты.

Во время промежуточных выборов 
в Конгресс, которые прошли в США 8 но-
ября, никто из кандидатов в сенаторы 
от Джорджии не смог преодолеть порог 
в 50%. Демократ и баптистский пастор 
Рафаэль Уорнок, находившийся в верх-
ней палате Конгресса с 2021 года по ито-
гам дополнительных выборов, финиши-
ровал с 49,43% голосов, а бывший игрок 
в американский футбол и республика-
нец Гершель Уокер — с 48,5%. По законо-
дательству штата, в таком случае участ-
ники должны были уйти на второй тур.

По итогам нового этапа голосова-
ния, состоявшегося 6 декабря, победу 
одержал представитель «синей» партии. 
Он обошёл своего соперника с резуль-
татом в 51,38% (кандидат от Республи-
канской партии набрал 48,62%).

«После тяжёлой кампании, или, луч-
ше сказать, кампаний, для меня боль-
шая честь произнести четыре самых 
значимых в условиях демократии сло-
ва: так сказал народ (the people have 
spoken)», — заявил Уорнок, поблагода-
рив своих сторонников.

При этом результаты выборов нельзя 
назвать неожиданными: о том, как всё-
таки завершится второй тур, говорили 
многие исследования.

— Уорнок, согласно данным опросов, 
опережал Уокера с отрывом до 4–5%. 
Кроме того, ранние экзитполы так-
же склонялись в пользу Уорнока. Судя 
по всему, к его победе готовились все, 
включая Уокера, — рассказал «Извес-
тиям» профессор Университета Уэйна 
в Детройте Саид Хан.

И действительно, большинство изби-
рателей ещё до дня голосования отда-
вали предпочтение кандидату-демокра-
ту. К примеру, результаты исследования 
Data for Progress предсказывали по-
беду Уорнока с перевесом 51 против 
49%. В Mitchell Research же давали наи-
больший разрыв между участниками: 
50 против 45% в пользу «синих».

6 декабря пришли проголосовать 
1,4 млн человек, хотя это пока лишь 
предварительные данные, так как го-
лосование завершилось всего несколь-
ко часов назад — в 19.00 по восточному 
времени (03.00 7 декабря по Москве). При 
этом досрочно или заочно высказались 
ещё почти 1,9 млн жителей штата.

«Похоже, мы превзошли показатели 
дня промежуточных выборов в ноябре 
2022 года, которые и так были самыми 
высокими. У нас рекордная явка по всем 
направлениям», — поделился главный 
операционный директор в офисе госсе-
кретаря Джорджии Гейб Стерлинг.

Долгое время ситуация вокруг сена-
та оставалась неопределённой, преи-
мущественно из-за отсутствия резуль-
татов в Джорджии. Итоги второго тура 
решали судьбу верхней палаты Конгрес-
са — получают демократы большинство 
или же остаётся баланс 50 на 50.

Именно во втором формате сенат су-
ществовал до промежуточных выборов. 
Перевес в пользу либералов обеспечи-
вала вице-президент США Камала Хар-
рис, выступающая по совместительству 
председателем в верхней палате амери-
канского парламента. По закону, если 
мнение сената раскалывается, её голос 
имеет решающее значение. В остальных 
же случаях вице-президент не голосует.

— Победа демократов даёт им абсо-
лютное большинство в верхней палате, 
а также позволяет контролировать все 
назначения комитетов сената, — доба-
вил профессор Саид Хан. — К тому же 
это даёт либералам некоторую гиб-
кость, когда дело доходит до обеспече-
ния большинства, учитывая проблемы 
с сенаторами-демократами от Западной 
Вирджинии Джо Мэнчином и от Аризо-
ны Кирстен Синема.

Как объяснил «Известиям» директор 
отдела внешнеполитических исследо-
ваний Института Брукингса в Вашинг-
тоне Майкл О’Хэнлон, дело в том, что 
среди членов верхней палаты Конгресса 
хватает тех, чьё мнение может не совпа-

дать с линией партии, а наиболее ярки-
ми примерами как раз таки считаются 
Мэнчин и Синема.

— В сенате достаточно независимо-
сти духа и мышления, поэтому нет ни-
какой гарантии, что каждый сенатор-
демократ всегда будет поддерживать 
любое партийное предпочтение или 
крупную инициативу. Таким обра-
зом, наличие 51 места (плюс голос ви-
це-президента) обеспечивает демокра-
там небольшую, но всё же «подушку 
безопасности» в вопросе принятия за-
конов, — подчеркнул он.

К тому же риски вызваны не толь-
ко позициями, отходящими от линии 
партии, но и возрастом некоторых 
парламентариев. По словам Майкла 
О’Хэнлона, всегда есть вероятность, 
что кто-то из сенаторов в ближайшие 
два года (до следующих выборов в верх-
нюю палату) может стать недееспособ-
ным или даже скончаться.

— Если бы это был сенатор-демократ 
от штата с губернатором-республикан-
цем, губернатор мог бы назначить ре-
спубликанца на временное место, та-
ким образом потенциально передав 
контроль над сенатом Республикан-
ской партии, — смоделировал он.

Впрочем, даже после победы «си-
ним» в сенате предстоит нелёгкая ра-
бота, ведь для большей эффективно-
сти, а также принятия важных законов 
и бюджета демократам придётся ис-
кать компромиссы с «красной» палатой 
представителей, подчеркнул эксперт. 
Напомним, что по итогам ноябрьских 
промежуточных выборов эта часть пар-
ламента США с января перейдёт под 
контроль республиканцев. Консерва-
торы получили 221 из необходимых 
218 кресел (всего в палате представи-
телей 435 мест).

Несмотря на подведение итогов из-
бирательной гонки-2022, перевести дух 
как у Демократической, так и у Респу-
бликанской партии не получится, по-
скольку на носу президентская кампа-
ния 2024 года. Пристальное внимание 
будет уделено, в частности, Дональду 
Трампу. Он уже объявил о своём выдви-
жении, но в ходе внутрипартийных вы-
боров бывшего главу Белого дома могут 
потеснить новые лица, особенно после 
того, как его протеже, в том числе Гер-
шель Уокер, на промежуточном голосо-
вании потерпели поражение.

«С протянутой рукой за ними не ходим,  
никаких одолжений не просим»
A Был сделан отрицательный 

вывод, что сейчас не ко вре-
мени собираться в таком формате.

Но помимо этого важнейшего поли-
тического сюжета присутствовал ещё 
технический аспект, а именно отсут-
ствие согласованной до конца повест-
ки дня. В конечном счёте мы впервые 
за время существования этого инстру-
мента — двусторонней консультатив-
ной комиссии в рамках ДСНВ — подош-
ли к сессии, не согласовав до конца 
перечень вопросов, по которым мы там 
будем работать. Естественно, это тоже 
стало гирькой на чаше весов, склонив-
шей их в сторону того, чтобы отложить 
встречу на время.

Что касается более широкого ди-
алога по стратегической стабильно-
сти, он приостановлен американца-
ми без внятного объяснения причин. 
Это из серии: это всё Украина, это всё 
из-за Украины, из-за вашей войны — так 
они это называют, поэтому давайте-ка 
прекращайте войну, а потом мы возоб-
новим диалог. Так не получается.

Если и когда американцы дозреют 
до возобновления, мы будем готовы. 
Мы знаем, что это не будет просто, ди-
алог и раньше шёл с трудом, сейчас мо-
гут появляться какие-то дополнитель-
ные позиционные довески, ненужные 
нам в американской позиции, но в кон-
це концов это им решать. Будем за-
ниматься проблемами по мере их по-
явления. За ними в очереди не стоим, 
с протянутой рукой за ними не ходим, 
никаких одолжений не просим. Только 
на равной, разумной, здравой, сбалан-
сированной основе этот диалог может 
быть продолжен. Тем более ожидать 
каких-то результатов от него можно, 
только если с той стороны поймут: од-
носторонние уступки со стороны Рос-
сии просто исключаются. Это не опция, 
это даже не рассматривается.

Одна из главных проблем для возоб-
новления инспекций ядерных объек-
тов (а это основной инструмент, кото-
рый позволяет контролировать то, как 
РФ и США соблюдают СНВ-III) — закры-
тое для российских самолётов воздуш-
ное пространство и проблема с получе-
нием виз для наших инспекторов. Есть ли 
у американских визави понимание, что 
российские инспекционные самолёты 
надо выводить из санкционных списков?

Тему инспекции американцы не про-
сто поставили во главу угла — в про-
цессе подготовки к не состоявшейся 
в запланированный срок сессии ДКК 

(двусторонней консультативной ко-
миссии, созданной для решения во-
просов практической реализации до-
говора. — «Известия») они, по сути дела, 
всё свели только к этой теме. Возобнов-
ление инспекций — это единственное, 
как мы сделали вывод, ради чего они 
согласились собираться. Так не пойдёт.

У нас совершенно другой набор при-
оритетов, и среди прочего он включа-
ет очень серьёзную проблему, когда 
несколько десятков стратегических но-
сителей, принадлежащих США, были 
ими в одностороннем порядке искус-
ственно выведены из засчёта по до-
говору, поскольку Штаты объявили 
эти носители переоборудованными 
из ядерных в неядерные миссии.

Такое переоборудование допускает-
ся по договору, но другая сторона долж-
на иметь возможность самостоятельно 
удостовериться, что переоборудование 

действительно имело место и что носи-
тели нельзя быстро вернуть в прежнее 
состояние в течение короткого време-
ни. У нас не было возможности довести 
эту работу до конца, соответственно, 
мы не признаём правомерность одно-
стороннего вывода этих носителей Ва-
шингтоном из этой договорной арифме-
тики, из-под договорного потолка. Это 
просто одна из тем, там и другие есть, ко-
торые нас интересовали в большей мере.

Что касается режимов поездок ин-
спекторов, сигналы разного рода посту-
пали из США. Они намекали, что догово-
рятся со своими союзниками, которые 
закрыли своё воздушное пространство 
для наших рейсов, в том числе госави-
ации. Они направляли другие сигналы 
такого рода — что всё будет отрегулиро-
вано. Но это всё должно работать чётко, 
нужно всё это положить на бумагу, за-
протоколировать, и помимо вопросов 
с рейсами там масса других сюжетов.

Я уже не говорю о сертификации 
по COVID, ПЦР-тестах и так далее — это 
всё техника, но подсанкционность, на-
пример, целых организаций россий-
ских, наличие проблемы с непринятием 
в качестве средств оплаты эмитирован-

ных российскими банками карточек. 
Ну что, возить этот кеш? Так американ-
ские банки не принимают наличность. 
Я просто привожу примеры того, до ка-
кой степени общая ситуация оказала 
негативное влияние на технику осу-
ществления инспекций.

Здесь нужно найти здравый баланс 
интересов, но нельзя, как это делают 
американцы, сфокусироваться на во-
просе, когда же американские инспек-
торы приедут в Россию. Это обычный 
американский ультраутилитарный под-
ход, когда только вот то, что им нужно, 
вынь да положь. Так не бывает.

Искусство дипломатии, да и жанр 
и методология дипломатической ра-
боты предполагают взаимные шаги 
навстречу, поиск общего знаменате-
ля. Здесь нужен чёткий и конкретный 
паритет, как и во всём. Вот к этому па-
ритету мы и предлагали американцам 

подойти через работу по широкой по-
вестке дня, они к этому оказались не го-
товы. В итоге украинская тематика на-
ложила глубокий отпечаток, оставила 
огромный след на том, как рассматри-
вался вопрос о проведении ДКК. Плюс 
отсутствие согласованной повестки 
дня. В итоге ДКК перенесена, и с инспек-
циями — когда они возобновятся — яс-
ности нет никакой.

Есть ещё одна острая тема в россий-
ско-американских отношениях — об-
мен заключёнными. Вы говорили, в на-
шем списке Виктор Бут. Какие ещё имена 
там значатся и есть ли какие-то подвиж-
ки по этому вопросу?

В заключении в США наших сооте-
чественников, которые по разным ста-
тьям проходят, довольно много, их не-
сколько десятков. Кроме Бута там есть 
и Роман Селезнёв, и Александр Вин-
ник, и многие другие, но, называя эти 
фамилии, я не занимаюсь перечислени-
ем фигурантов нашего списка. Я обра-
щаю внимание, что сроки, назначенные 
нашим соотечественникам в США, про-
сто несопоставимы с тем, что вынесено 
в виде приговоров большинству амери-

канских граждан, в том числе по очень 
серьёзным статьям. Но это просто на-
блюдение.

Вопросы обмена рассматриваются 
по определённому президентами от-
дельному каналу, и что-то получается, 
что-то не очень. Это крайне деликатный 
сюжет — речь о человеческих судьбах.

Я хочу отметить, что благодаря ак-
тивнейшей работе нашего посольства 
в США и его консульского отдела в ряде 
случаев получилось решить пробле-
мы и с медобслуживанием российских 
граждан, находящихся там в заключе-
нии, и с получением литературы на рус-
ском языке, пусть и на какой-то времен-
ной основе. Этот вопрос постоянно 
в фокусе внимания посольства. Будем 
этим заниматься дальше.

Главная задача — поскорее вызво-
лить людей, которые осуждены там 
по статьям, зачастую драконовским, 
по сути дела, карательным. Некоторые 
из них были просто похищены совер-
шенно варварским способом в третьих 
странах сотрудниками американских 
спецслужб и правоохранительных ор-
ганов. Их надо вернуть, и над этим ра-
бота продолжается. Я не могу прогно-
зировать, как, когда, что и получится 
ли вообще, но среди сюжетов, по ко-
торым мы продолжаем диалог с США, 
этот — один из главных. В этом никаких 
сомнений нет.

Я поняла, что в силу деликатности темы 
вы не можете перечислить конкретные 
имена, но хотя бы число фигурантов на-
шего списка назовёте?

Никакой возможности. Погружать-
ся в эти детали нельзя, потому что 
и цифры, и конкретные фамилии — те-
матика, на которую в ходе перегово-
ров с американцами [мы] под разными 
углами смотрим, и здесь нельзя оши-
биться. Речь о человеческих судьбах, 
здесь нужно сделать максимум, чтобы 
люди вернулись на родину, но нельзя 
создавать путём каких-то неосторож-
ных информационных вбросов ложные 
искусственные ожидания. Это просто 
человеческие трагедии. Мы ведём речь 
об очень серьёзных вещах.

Выбраться из трясины

Эдуард Лозанский

Политолог

М ногие детали антитрамповской 
кампании были известны и ра-

нее, однако в настоящее время в свя-
зи с покупкой Twitter Илоном Маском 
именно в недрах этой компании нахо-
дят новые конкретные факты и имена 
тех, кто стоял за грязными политиче-
скими технологиями.

Оказывается, ведущий юрист 
Twitter Джеймс Бейкер (не путать 
с бывшим госсекретарём) заме-
шан не только в замалчивании сен-
сационной истории о компроме-
тирующем содержимом ноутбука 
Хантера Байдена, но и в расследо-
вании ФБР о так называемом сго-
воре Трампа с Россией с целью вы-
играть президентские выборы 
2016 года.

Джеймс Бейкер, который с июня 
2020 года занимал посты заме-
стителя главного юрисконсуль-
та и вице-президента Twitter, 
до этого четыре года прорабо-
тал главным юристом ФБР. Маск 
предоставил доступ к файлам не-
зависимому журналисту Мэт-
ту Тайбби, который опубликовал 
внутренние электронные пись-
ма. В них принималось реше-
ние о блокировке множества ком-
прометирующей информации 
в ноутбуке Хантера, включающей 
обвинения в адрес Джо Байдена — 
в то время кандидата от Демокра-
тической партии на пост прези-
дента.

Маск пообещал опубликовать 
больше электронных писем от ру-
ководителей Twitter, касающих-
ся всех их действий, которые будут 
расследоваться в палате предста-

вителей. Напомню, в ней уже в на-
чале января большинство полу-
чат республиканцы. При этом 
Джеймс Комер, который будет воз-
главлять комитет палаты предста-
вителей по надзору, уже пообещал 
в скором времени пригласить со-
трудников Twitter на беседу в Кон-
гресс.

Впрочем, первая голова уже по-
летела, когда Джеймс Бейкер был 
уволен из компании и буквально 
выведен охраной из офиса. Однако 
один из главных участников этого 
скандала — Хантер Байден, кажет-
ся, не очень переживает по пово-
ду происходящего. Его финансо-
вые махинации тянут на большой 
уголовный срок, но пока это никак 
не отражается на его статусе. Сын 
президента не без основания рас-
считывает, что папа его прикро-
ет. Джо Байден не устаёт повто-
рять, что гордится своим сыном, 
а тот, в свою очередь, по-прежнему 
остаётся постоянным гостем в Бе-

лом доме. К слову, заметили его 
и на торжественном ужине, кото-
рый был организован в честь визи-
та в США французского лидера Эм-
мануэля Макрона.

Кстати, все антитрамповские де-
ятели, включая самого Байдена, 
пытались обвинить российских ха-
керов во внедрении в ноутбук Хан-
тера большей части компромата, 
но тут уже даже поддерживающая 
демократов пресса отвергла эти 
домыслы, признав: все материалы 
принадлежат Хантеру.

Именно на фоне этого скандала 
и недавних выборов возникает во-
прос, как всё это может повлиять 
на внешнюю политику США, осо-
бенно в отношении России. К со-
жалению, с победой республи-
канцев не следует рассчитывать 

на какое-то значительное улучше-
ние диалога между Вашингтоном 
и Москвой.

Несмотря на то что Джо Бай-
дену могут объявить импичмент 
или потребовать наказания для 
его сына Хантера, республикан-
цы пока не готовы остановить кон-
фликт на Украине. Увы, но главная 
цель Вашингтона — ослабить РФ — 
имеет двухпартийную поддержку. 
Конечно, в Конгрессе есть «дисси-
денты», но пока их числа явно не-
достаточно для преодоления вето 
президента.

Есть ли возможность выбрать-
ся из этой трясины? Ответ: есть, 
и, как бы иронично это ни зву-
чало, это приверженность демо-
кратии, но не фальшивой, о кото-
рой постоянно твердят политики 
и СМИ, а настоящей, то есть власти 
народа.

Согласно недавним опросам об-
щественного мнения, более 70% 
американцев считают, что стра-

на идёт неверным путём. При этом 
среди десяти главных для них проб-
лем — экономика, владение ору-
жием, преступность, здравоох-
ранение, правила голосования, 
образование, ситуация вокруг 
Верховного суда, тема абортов, 
энергетическая политика и имми-
грация — Украина вообще не зна-
чится.

Если это так, то члены Конгрес-
са, которые действительно ве-
рят в настоящую демократию, 
соберут достаточно голосов, что-
бы изменить политику Байдена 
по продолжению украинского кон-
фликта. К большому сожалению, 
на английском языке такие меч-
тания зачастую называют wishful 
thinking — принятие желаемого 
за действительное.

МНЕНИЕ 

« У НАС ДРУГОЙ НАБОР ПРИОРИТЕТОВ, И СРЕДИ ПРО-
ЧЕГО ОН ВКЛЮЧАЕТ СЕРЬЁЗНУЮ ПРОБЛЕМУ, КОГДА 
НЕСКОЛЬКО ДЕСЯТКОВ СТРАТЕГИЧЕСКИХ НОСИТЕЛЕЙ, 

ПРИНАДЛЕЖАЩИХ США, БЫЛИ ИМИ В ОДНОСТОРОННЕМ ПО-
РЯДКЕ ИСКУССТВЕННО ВЫВЕДЕНЫ ИЗ ЗАСЧЁТА ПО ДОГОВОРУ

« ВСЕ АНТИТРАМПОВСКИЕ ДЕЯТЕЛИ, ВКЛЮЧАЯ 

САМОГО БАЙДЕНА, ПЫТАЛИСЬ ОБВИНИТЬ РОССИЙ-

СКИХ ХАКЕРОВ ВО ВНЕДРЕНИИ В НОУТБУК ХАНТЕРА 

БОЛЬШЕЙ ЧАСТИ КОМПРОМАТА, НО ТУТ УЖЕ ДАЖЕ ПОДДЕР-

ЖИВАЮЩАЯ ДЕМОКРАТОВ ПРЕССА ОТВЕРГЛА ЭТИ ДОМЫСЛЫ, 

ПРИЗНАВ: ВСЕ МАТЕРИАЛЫ ПРИНАДЛЕЖАТ ХАНТЕРУ

по сути, убивали только потому, что они 
хотели быть русскими, — сказала пра-
возащитница.

Она поблагодарила президен-
та за демобилизацию студентов ДНР 
и ЛНР, а также попросила демобилизо-
вать местных протезистов. По её сло-
вам, медицинских специалистов остро 
не хватает, а люди теряют под обстре-
лами конечности.

Владимир Путин ответил, что это 
предложение будет рассмотрено. По его 
словам, необходимо не только наладить 
протезирование, но и обеспечить всех 
нуждающихся медикаментами и обо-
рудованием.

— Нужно будет в самое ближай-
шее время в социальном блоке пра-
вительства создать специальный 
центр, который будет этим занимать-
ся, и где-то на уровне заместителя гу-
бернатора по социальным вопросам 
во всех регионах Российской Федера-
ции такую линию работы выделить. Всё 
это вместе должно быть реализовано, 
и в самые короткие сроки, — заявил гла-
ва государства.

Член президиума общественного 
движения «Свободный Донбасс» Еле-
на Шишкина сообщила президенту, что 
в регионе действуют общественные ко-
миссии по подсчёту ущерба, нанесён-
ного Украиной. Сумма уже составляет 
более 1,32 трлн рублей, и она продол-

жает расти. Владимир Путин отметил, 
что возмещение Киевом ущерба лиш-
ним не будет. «Но, я с вами согласен, до-
жидаться чего-то там со стороны Укра-
ины бессмысленно, и нужно помогать 
людям, которые утратили свои жилые 
помещения», — добавил он.

О фейках во время СВО, которые 
разоблачают правозащитники, Вла-
димиру Путину рассказала уполно-
моченный по правам человека в Сверд-
ловской области Татьяна Мерзлякова. 
Тем не менее более серьёзной пробле-
мой, чем фейки, по её мнению, ста-
новится отсутствие каналов комму-
никации семей со своими близкими 
на фронте. На этом фоне она призва-
ла президента сделать всё возможное, 
чтобы в кратчайшее время заработала 
полевая почта.

— Начинаю говорить об этом с ко-
мандованием, мне говорят: «Вы что хо-
тите? Это военная операция». А я гово-
рю: «А вы что хотите? Это материнское 
сердце», — рассказала она президенту.
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Возврат в будущее

Константин Рензяев

IT-эксперт

Большой исход IT-специалистов 
из России, стартовавший весной 

2022 года, вызвал серьёзную озабочен-
ность государства и отрасли. Сегодня 
наступил момент, когда необходимо 
запускать комплекс мер по стимули-
рованию возврата хотя бы части из них.

На вопрос «Что может стать са-
мым эффективным шагом для обес-
печения возврата IT-профессионалов 
в Россию?» однозначного отве-
та не существует. Как нет и еди-
ного действия, позволяющего ре-
шить проблему острого дефицита 
IT-кадров. Здесь нужен комплекс ме-
роприятий, причём некоторые из на-
прашивающихся шагов сделать до-
статочно сложно.

Дело в том, что общая проблема 
дефицита IT-специалистов возник-
ла не в этом году. События февраля 
лишь резко её обострили и перевели 
в новый формат — массовой релока-

ции наиболее компетентных специа-
листов из России.

Дефицит же зрел давно и вызван 
в первую очередь общим падени-
ем качества образования. Числен-
ность качественных выпускников 
с точки зрения математических спо-
собностей и логических навыков 
мышления постоянно падает. И да-
лее лучшие из них, встав на ноги в IT, 
с лёгкостью принимают решение 
о переезде. Прежде всего из-за неиз-
бежного разрыва между поколения-
ми в приоритетах и ориентирах. Воз-
растные группы 20+, 30+, 40+ и 50+ 
придерживаются часто принципи-
ально разных жизненных принципов, 
ценностей и идей.

Так, ребята в возрастном диапазо-
не 20–35 лет часто формировались, 
ориентируясь на ценности западного 
мира, впитывали его культуру и уве-
рены, что «тот» мир лучше. Поэто-
му для них естественно стремиться 
«туда», они хотят жить и делать биз-
нес по «тем» правилам. Объёмов же 
возрастной группы 40+ объективно 
не хватает для заполнения образо-
вавшихся лакун.

Сложившаяся ситуация ставит две 
основные задачи: качественно уве-
личить появление значительно боль-
шего числа подготовленных спе-
циалистов (стратегическая задача) 
и вернуть уехавших (тактическая).

Первая задача требует активного 
вовлечения в решение специалистов 
Минобрнауки, Минцифры и Мин-
промторга. Нужна правительствен-
ная программа, с помощью которой 
рынок получит большой объём ин-

женерных кадров. Потому что хоро-
ший инженер всегда сможет стать 
IT-специалистом, да и в целом ин-
женеры нам тоже необходимы. А вот 
экономистов и бухгалтеров в связи 
с развитием технологий будет требо-
ваться меньше. 

Вопрос возвращения уехавших 
на родину нужно решать старым ме-
тодом сбалансированных доз «кну-
та» и «пряника».

«Кнут» в данном случае — это по-
вышенные ставки НДФЛ (сейчас это 
30% для нерезидентов) для специа-
листов, которые уехали, но продол-
жают работать на российские ком-
пании. Таких IT-профессионалов 
довольно много. Им можно организа-
ционно закрыть «лазейки», которые 
они организуют с помощью форма-
тов ИП и самозанятости.

Логика проста. Люди продолжа-
ют зарабатывать в юрисдикции РФ, 
но тратят заработанное уже в Ар-
мении, Турции, Грузии и т.д. То есть 
вкладываются в чужие экономики. 
Здесь не стоит начинать разговоры 
о жестоком режиме, который хочет 
обобрать специалистов, — достаточ-
но изучить, как налоговые вопросы 
в отношении (не)резидентов реша-
ются в ведущих экономиках мира.

 

Вал ожидания
Авиабизнес просит заселять пассажиров в отели по загранпаспорту

Анастасия Львова, Максим Талавринов, 
Анастасия Платонова

А виакомпании попросили разрешить 
заселять пассажиров в гостиницы 

при задержках рейсов по загранпаспорту. 
Сегодня перевозчики столкнулись с про-
блемой, когда в отелях принимают толь-
ко российские паспорта, а заграничные — 
только у тех, кто постоянно проживает 
за пределами страны. Но при перелётах 
за рубеж пассажиры не всегда берут с со-
бой российский документ. Проблема так-
же касается военнослужащих, которые 
могут приобретать авиабилеты по специ-
альным документам. В гостиницах нали-
чие проблемы подтвердили и инициати-
ву перевозчиков поддерживают.

�� НЕЗАСЕЛЕНЦЫ

Российские авиакомпании пожаловались 
на отказ некоторых гостиниц заселять 
пассажиров на время задержек авиарей-
сов — администраторы отелей требуют 
предъявить паспорт РФ и не всегда при-
нимают, например, загранпаспорта.

На проблему первой обратила вни-
мание крупнейшая частная авиакомпа-
ния России S7 Airlines, написав письмо 
в профильную Ассоциацию эксплуа-
тантов воздушного транспорта (АЭВТ). 
«Известия» ознакомились с копией до-
кумента. При этом по нормам Феде-
ральных авиационных правил (ФАП-82) 
перевозчики обязаны разместить пас-
сажиров в гостинице, если рейс задер-
живается или отменён по вине самой 
авиакомпании, из-за плохих метеоус-
ловий или по техническим причинам.

Размещение производится при за-
держке рейса более чем на восемь часов 
днём и более чем на шесть часов в ноч-
ное время.

В последнее время авиаперевозчи-
ки в ряде случаев столкнулись с про-
блемами при выполнении требова-
ний ФАП-82, написал гендиректор 
S7 Airlines Вадим Клебанов президен-
ту АЭВТ Владимиру Тасуну. Так, гости-
ницы ссылаются на нормы постановле-
ния № 1853 («Правила предоставления 
гостиничных услуг»), согласно кото-
рому россиян заселяют только при 
предъявлении ими паспорта граж-
данина РФ, а заселение по загранпа-
спорту допустимо только для лиц, по-
стоянно проживающих за пределами 
страны.

В итоге россиянам — пассажирам 
международных рейсов, летающим 
с загранпаспортом, или военнослужа-
щим работники гостиниц отказывают 
в размещении, говорится в письме. Ва-
дим Клебанов попросил АЭВТ обратить-
ся в Минтранс для решения этого вопро-
са и корректировки постановления.

По данным источника «Известий» 
в отрасли, ассоциация собирает мне-

ния других авиакомпаний по этой теме 
для формулирования общей позиции 
для направления письма в Минтранс.

В пресс-службе S7  отказались 
от комментариев. «Известия» направи-
ли запросы в Минтранс и Минэконом-
развития.

�� ЗА ГРАНЬЮ ПАСПОРТА

В трёх других крупных российских ави-
акомпаниях «Известиям» подтвердили 
наличие проблемы, но указали, что слу-
чаи незаселения пассажиров единич-
ны. В двух перевозчиках поддержали 
идею упростить требования постанов-
ления № 1853. Один из них — авиакомпа-
ния Smartavia.

— Но ввиду того, что Smartavia сейчас 
работает исключительно на внутрен-
них перевозках (по России), с пробле-
мами при отсутствии паспорта гражда-
нина РФ у пассажиров мы практически 
не сталкиваемся, — сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Smartavia.

Экономика и бизнес

В диапазоне доступа
A Wi-Fi 6E можно будет исполь-

зовать только в закрытых по-
мещениях — такое ограничение содер-
жится в документах, подготовленных 
к заседанию ГКРЧ.

Госкомиссия рассмотрит добав-
ление полосы 5925–6425 МГц (стан-
дарт Wi-Fi 6E) для использования Wi-
Fi в закрытых помещениях, в том числе 
в офисах и жилых домах, подтверди-
ли «Известиям» в Минцифры. В этом 
диапазоне уже работают многие со-
временные гаджеты, что позволяет 
увеличить скорость выхода в интер-
нет в закрытых помещениях, отмети-
ли в ведомстве.

— Устройства подк лючаются 
к Bluetooth в диапазоне 2,4 ГГц. Неко-
торые Wi-Fi-устройства тоже выходят 
в сеть в диапазоне 2,4 ГГц, поэтому, 
если гаджет поддерживает стандарт 
6E, он сможет работать в новом ди-
апазоне и пересечения с Bluetooth-
устройствами не будет, — объяснили 
«Известиям» в Минцифры.

Стандарт Wi-Fi 6E был принят 
в 2020 году. Помимо многочисленных 
улучшений алгоритмов обработки 
сигналов этот стандарт привнёс также 
поддержку новых диапазонов частот, 
в частности 5925–6425 МГц, в допол-
нение к существующим диапазонам 
2,4 ГГц и 5 ГГц, рассказал «Извести-
ям» эксперт по вопросам управления 
радиочастотным спектром. Практи-
чески все новые высокопроизводи-
тельные Wi-Fi-роутеры и большинство 
флагманских смартфонов уже поддер-
живают этот стандарт, утверждает он.

— Новая полоса частот позволит раз-
грузить Wi-Fi в диапазонах 2,4 ГГц и 5 ГГц, 
что особенно актуально для многоквар-
тирных домов, а также для бизнес-цен-
тров и других общественных мест. По-
мимо этого новый спектр и широкие 
каналы потребуются для подключения 
будущих гарнитур дополненной реаль-
ности к смартфонам, — отметил собе-
седник «Известий».

Представители большинства опро-
шенных «Известиями» телеком-компа-
ний отказались комментировать воз-
можное разрешение Wi-Fi 6E в России. 
В пресс-службе «Ростелекома» отмети-

ли, что это важный и позитивный шаг 
для отрасли.

С точки зрения применяемых техно-
логий радиоинтерфейса этот стандарт 
очень похож на 5G и позволяет реализо-
вать сопоставимые скорости при низ-
ком пинге (задержка в передаче данных), 
отметили в компании.

— Внедрение Wi-Fi 6E позволит раз-
вивать цифровые сервисы для про-
мышленности, соответствующие воз-
можностям 5G. Это особенно важно 
в современных условиях, когда есть 
проблемы с поставками зарубежного 
оборудования 5G и нерешённостью во-
проса с выделением частот для него, — 
указывают в «Ростелекоме». 6E позволит 
подготовить рынок к сервисам сетей пя-
того поколения и в конечном итоге при-
близит внедрение таких сетей — кроме 
того, новое поколение беспроводного 
доступа позволит увеличить скорость 
домашнего интернета, добавил предста-
витель оператора.

�� ПОДАРОК ГЕЙМЕРУ

О том, что в РФ перестало хватать ча-
стот для работы гаджетов, поддержи-
вающих Wi-Fi, а также Bluetooth (для 
работы обеих технологий использует-
ся, в частности, диапазон 2,4 ГГц), ранее 
рассказывали «Известиям» эксперты. 
Проблема проявляется в том, что, на-
пример, беспроводные наушники без 
всякой видимой причины начинают 
глохнуть, хрипеть, иногда снижается 
громкость, а зачастую гаджеты вооб-
ще отключаются от смартфона. Одно 
из известных проблемных мест в Мо-
скве — угол Никольской улицы и Крас-
ной площади, где всегда многолюдно. 
Наушники зачастую хрипят и глохнут 
на стадионах, в метро и в других местах 
скопления пользователей, рассказыва-
ет ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

Происходит это потому, что работа-
ет всё больше Bluetooth-устройств, ис-
пользующих один и тот же частотный 
диапазон (2,4 ГГц), ёмкость его ограни-
ченна, а значит, беспроводные гаджеты 
начинают мешать друг другу, объясняет 
эксперт. Диапазон 2,4 ГГц используется 

не только беспроводными наушниками, 
но и другими Bluetooth-устройствами, 
например умными колонками. На этих 
же частотах работают и домашние Wi-
Fi-роутеры. Зашумление диапазона мо-
жет приводить к помехам в работе этих 
устройств, предупреждает эксперт.

В случае с роутерами это может при-
водить к сокращению их пропускной 
способности и радиуса действия, рас-
сказал «Известиям» один из специали-
стов по радиочастотному планирова-
нию. Кроме того, помехи в диапазоне 
2,4 ГГц могут приводить к помехам или 
к потере управления бытовыми дрона-
ми, которые также используют эту ча-
стоту, предупредил он.

Выделение новых частот для граж-
данского применения в России — всегда 
событие, поскольку ещё со времён СССР 
большая часть дефицитного ресурса на-
ходится в ведении военных и других си-
ловых структур, продолжил гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. К примеру, 
частоты для 5G в диапазоне 3,4–3,8 ГГц, 
которые операторы считают оптималь-
ными для развёртывания сетей 5G, пока 
им недоступны — они заняты другими 
средствами связи, используемыми в том 
числе силовыми ведомствами.

Новые частоты для Wi-Fi позволят 
разгрузить старые, уже забитые разно-
го рода электронным оборудованием, 
полагает Денис Кусков. По его мнению, 
этот шаг со стороны государства сдела-
ет использование гаджетов более ком-
фортным, а в случае с дронами и более 
безопасным.

Разрешение использовать в РФ Wi-Fi 
6E важно для тех, кому необходимо бы-
стро передавать и принимать данные, 
нужен стабильно быстрый интернет: 
в частности, это очень актуально для 
компьютерных игр, считает гендирек-
тор Acer в России Дмитрий Кравченко.

Часто для достижения стабильно 
высокой скорости используется про-
водной интернет, а 6E, в свою очередь, 
отменяет необходимость тянуть кабель 
к компьютеру, отмечает эксперт. Впро-
чем, и у Wi-Fi на частоте 2,4 ГГц есть своё 
преимущество, а именно больший ра-
диус передачи данных между роутером 
и абонентским устройством, добавил он.

МНЕНИЕ
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Рецепт салюта
Продажи пиротехники подскочили на четверть 
по сравнению с прошлым декабрём

Ксения Набаткина

В декабре 2022 года россияне купи-
ли на 26% больше фейерверков, чем 

в тот же период прошлого года, следу-
ет из данных ресурса «Чек Индекс». Рост 
продаж салютов заметили и маркетплей-
сы. Наиболее популярны у россиян сей-
час салюты и фейерверки на 10–20 зал-
пов, петарды в коробках по 40–60 штук 
и бенгальские свечи. Пик продаж пиро-
техники ожидается ко второй полови-
не декабря, прогнозируют специалисты. 
Несмотря на отмену новогодних салютов 
в ряде городов и стремление к экономии 
на фоне экономической нестабильности, 
россияне не отказываются от традиций 
и в новогоднюю ночь будут стараться по-
радовать себя и детей с помощью залпов 
пиротехники, считают эксперты.

Объём продаж салютов и фейер-
верков вырос в начале декабря на 26% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, следует из данных 
ресурса «Чек Индекс» (изучает данные 
более чем с 1,1 млн онлайн-касс в стра-
не). Продажи за 11 месяцев 2022 года 
выше прошлогодних также на 26%, 
а вот средний чек ниже прошлогодне-
го на 10% и составлял 865 рублей. Это 
связано с тем, что россияне выбирают 
более дешёвую пиротехнику, отмети-
ли эксперты.

Петарды в упаковках в декабре это-
го года тоже стали покупать больше: 
объём продаж вырос на 20%. При этом 
средний чек в 335 рублей на 10% ниже, 
чем годом ранее. Объём продаж по ито-

гам 11 месяцев этого года вырос на 19%, 
если сравнивать с данными 2021 года.

Эксперты отметили, что в конце но-
ября — начале декабря наибольшей по-
пулярностью пользовались салюты 
и фейерверки на 10–20 залпов и петар-
ды в коробках по 40–60 штук.

— В связи со снятием коронавирус-
ных ограничений в кафе и ресторанах 
в этом году у россиян было больше воз-
можностей для применения празднич-
ной атрибутики, что поддержало ры-
нок пиротехнических изделий. Однако 
в целом покупатель выбирал более бюд-
жетные, скромные варианты салютов 
и фейерверков, что отразилось на ве-
личине среднего чека покупки, — сооб-
щили в «Чек Индексе».

Более активные траты на такие това-
ры, по их данным, наблюдались с ноября, 
когда появился устойчивый снежный 
покров и установились низкие темпе-
ратуры.

Рост продаж новогодней пиротех-
ники заметили и маркетплейсы. Так, 
с 21 ноября по 4 декабря 2022 года про-
дажи бенгальских огней на Wildberries 
выросли на 55% год к году, а хлопушек — 
на 94%.

— Наиболее востребованы у на-
ших покупателей наборы разноцвет-
ных бенгальских свечей в упаковке 
по 16–30 штук стоимостью около 400–
500 рублей, а также наборы фейервер-
ков по 14–20 залпов по цене около 2 тыс. 
рублей, — пояснили в Wildberries.

В декабре там ожидают дальнейшего 
роста спроса на различную пиротехнику.

Телеканал «Известия» начал аналоговое вещание в Санкт-Петербурге

С 7 декабря информационный телеканал «Известия» рас-
ширил географию вещания, запущен эфир в аналого-

вом пакете «Ростелекома» в Северной столице.
Таким образом канал станет доступен более чем для 70% насе-
ления города. Зрители смогут смотреть телеканал «Известия» 
на 42-й кнопке аналоговой сети «Ростелекома».
Кроме того, по итогам десяти месяцев 2022 года телеканал «Из-
вестия» стал лидером в сегменте новостного тематического 
вещания среди частных информационных каналов.
Начало вещания в аналоговом пакете «Ростелекома» в Санкт-
Петербурге позволит каналу увеличить свои показатели по ох-
вату аудитории.
В 2022 году телеканал значительно переформатировал эфир, 
введя новую вёрстку и новые формы выдачи информации. Так-
же в несколько раз выросло производство оперативной инфо-
графики. В результате этих нововведений количество новостей 
и уникального контента увеличилось в три раза. Повысилась 
оперативность выдачи материалов.

Телеканал «Известия» вещает в круглосуточном режиме и на-
правлен на быструю визуальную подачу информации. Ново-
сти сопровождаются текстовыми титрами, что позволяет смо-
треть их на различных устройствах даже без звука.
В контент канала внедрена и объёмная инфографика, а также 
3D-модели, съёмки камерой 360°. Новости появляются в эфи-
ре незамедлительно благодаря широкой корреспондентской 
сети МИЦ «Известия».
Телеканал входит в Национальную Медиа Группу и ведёт транс-
ляцию на всей территории РФ с августа 2017 года. Аудитория 
телеканала составляет более 85 млн зрителей.
30 ноября сообщалось, что газета «Известия» возглавила топ-
10 самых цитируемых газет октября 2022 года. Индекс цитиру-
емости издания в октябре составил 2758,99. Вторую и третью 
строчки заняли газеты «Коммерсантъ» (2439,91) и «Ведомо-
сти» (821,46). При подсчёте рейтинга учитывались федераль-
ные российские СМИ, а также интернет-ресурсы, которые ос-
вещают федеральные и региональные события.
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Ловись скидка
Банки начали заманивать клиентов новогодними акциями

Роза Алмакунова

Б анки начали охоту за тринадцаты-
ми зарплатами и бонусами росси-

ян. Кредитные организации запусти-
ли новогодние акции, показал опрос, 
который «Известия» провели среди 
крупных игроков рынка. Так, с 1 декаб-
ря граждане смогут открыть депозит 
под 8–9,5% годовых при ключевой 7,5%, 
а также оформить ипотеку на особых 
условиях. В этом сезоне акций по сбере-
гательным продуктам оказалось боль-
ше, чем по кредитным. Однако предло-
жения финансовых организаций более 
скромные. По словам экспертов, росси-
янам следует быть бдительными: зача-
стую новогодний кредит якобы по низ-
кой ставке может оказаться менее 
выгодным, чем заём в обычное время.

�� РЕЗОН ОХОТЫ

В последний месяц 2022-го банки объ-
явили о новогодних акциях для кли-
ентов. Однако мониторинг «Известий» 
показал: они менее выгодны, чем год 
назад. В декабре 2021-го при анало-
гичном значении ключевой ставки 
(7,5%) у банков было больше предло-
жений по открытию депозитов и нако-
пительных счетов под 9–10% годовых, 
оформлению ипотеки и потребкре-
дитов под 4,75 и 5,9% соответственно. 
Тогда же для держателей дебетовых 
и кредитных карт разыгрывали техни-
ку, 100-процентный кешбэк на оплату 
услуг ЖКХ в течение всего года. Раз-
меры возвратов и бонусов по про-
граммам лояльности варьировались 
от 10 до 30%, а скидки на товары из ги-
пермаркетов, магазинов одежды, бы-
товой техники — от 15 до 50%.

В этом году в традиционных празд-
ничных акциях банков преобладают 
предложения сберегательных инстру-
ментов, выяснили «Известия», опросив 
топ-30 участников рынка. Так, открыть 
вклад с доходностью выше ключевого 
показателя ЦБ предлагают три кредит-
ные организации. С 23 ноября запущен 
новый депозит, ставка по которому со-
ставляет 8% годовых при размещении 
средств на 13 месяцев, сообщили в «От-
крытии». Среди клиентов, открывших 
вклад на сумму до 3 млн рублей, будет 

разыграна максимальная ставка 10,3%, 
добавили там. Правда, дополнительное 
повышение доходности светит лишь 
каждому 23-му потребителю.

Также открыть депозит на полто-
ра года под 8% предлагают в Почта бан-
ке. Вклад можно оформить на сумму 
от 10 тыс. до 1 млрд рублей, уточни-
ли в организации. В ВТБ поделились, 
что с начала ноября запустили депо-
зит на три года с доходностью до 9,5%. 
МКБ рассматривает возможность про-
ведения специальных акций по сбере-
гательным и карточным продуктам, 
рассказали в банке.

Выгодный кредитный продукт 
из 30 опрошенных банков готовы пред-
ложить лишь в двух. В частности, оп-
цию по ипотеке со льготным пери-
одом запускают в «Зените». Первые 
три месяца клиенту будет предостав-
лена отсрочка по платежу основного 
долга, а по процентам — начисляться 
по ставке от 4,99% годовых, пояснили 
там. Предложение действует до 31 де-
кабря и только на собственные ипотеч-
ные программы банка.

Абсолют-банк рассматривает воз-
можность проведения акции по ипоте-
ке в новогодние каникулы, сообщили 
в организации: клиентам в эти дни мо-
жет быть предоставлена скидка в раз-
мере 0,5 п.п. от действующей ставки 
при совершении сделки в эти же даты.

Выгодные бонусы и вознагражде-
ния держателям карт готовят в четы-
рёх банках. Так, в РНКБ рассказали: 
с 1 декабря начала работать новая про-
грамма лояльности, которая позволяет 
получать кешбэк за все покупки по де-
бетовым и кредитным картам до 5%. 
В Совкомбанке отметили, что с 5 де-
кабря этого года до 8 января следую-
щего запустили акцию для держателей 
карт рассрочки. Все участники полу-
чат на полтора года рассрочку на лю-
бые покупки заёмными средствами 
по «пластику» более чем у 250 тыс. 
партнёров. А клиенты, совершившие 
несколько покупок на общую сумму 
10 тыс. рублей, могут попытать счастья 
в розыгрыше десяти призов по 100 тыс. 
рублей, добавили в банке.

В ВТБ сообщили, что специальные 
предновогодние предложения в рам-
ках программы лояльности включа-

ют в себя скидки до 50% более чем 
от 50 партнёров и крупных ритейле-
ров. Акция продлится с 7 по 31 декабря, 
добавили в банке. Запустить повышен-
ный кешбэк в рамках программ возна-
граждения планируют и в МКБ.

�� БОЛЬШЕ ОСОЗНАННОСТИ

Банки стремятся привлечь клиентов 
посредством таких новогодних акций, 
отметил «Известиям» доцент РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Денис Домащенко. Тем бо-
лее что последний месяц каждого года 
характеризуется всплеском выплат 
гражданам в виде бонусов и премий, на-
помнил он. Как правило, для клиентов 
банков предлагаемые условия в пред-
праздничный период более выгодные, 
чем в обычные дни, считает эксперт.

По словам эксперта маркетплей-
са «Сравни» Максима Глазкова, банки 
принимают решение о запуске специ-
альных вкладов исходя из своих фи-
нансовых показателей. Если у них воз-
никнет потребность в деньгах, то они 
предложат высокую доходность и да-
дут продукту новогоднее название для 
привлечения внимания, уверен он.

— Недостаток денег у банков может 
быть связан с сентябрьскими события-
ми. Тогда после объявления частичной 
мобилизации кто-то уехал за границу, 
а кто-то снимал крупные суммы с бан-
ковских счетов. Сейчас ситуация ста-
билизировалась, и люди могут вернуть 

деньги обратно. За них и будут бороть-
ся банки с помощью зимних спецпред-
ложений, — подчеркнул Максим Глаз-
ков, добавив, что новогодних вкладов 
с высокой доходностью в этом году бу-
дет больше, чем в прошлом.

По факту банки ежегодно предлагают 
стандартный набор продуктов — от сни-
женных ставок по кредитам, которые, 
к слову, могут оказаться совсем не таки-
ми, как в рекламных проспектах, до вы-
соких процентов по вкладам и депози-
там, считает финансовый эксперт, автор 
Telegram-канала «Экономизм» Алексей 
Кричевский. По его мнению, гражда-
нам стоит быть внимательнее с процен-
тами по кредитам, так как не факт, что 
предлагаемый заём от 10% годовых мо-
жет быть одобрен. Здесь ключевое сло-
во — «от», то есть ставка может быть и 15, 
и 20%. Так что не нужно бросаться по-
лучать кредит в первом же попавшемся 
банке, рекомендует эксперт.

К концу года перед праздниками 
традиционно следует ожидать ро-
ста использования кредитных карт 
и совершения покупок по различ-
ным акционным товарам и услугам, 
допустил директор банковских рей-
тингов НРА Константин Бородулин. 
Однако в текущих условиях россия-
не пересмотрели стратегию потре-
бления по сравнению с прошлым го-
дом и стараются совершать меньше 
спонтанных необоснованных поку-
пок, заключил он.

Экономика и бизнес

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Кр
ис

ти
на

 К
ор

ми
ли

цы
на

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»
При этом, как уточнил представи-

тель перевозчика, большинство от-
казов в заселении связано с нежела-
нием самих авиакомпаний выполнять 
требования законодательства. Так-
же сложности возникают из-за недо-
статочности или ограниченности ин-
фраструктурных объектов и сервисов 
в районах, прилегающих к аэропор-
там: отсутствие гостиниц, например, 
или невозможность оперативного за-
каза транспорта для трансфера из аэ-
ропорта до гостиницы.

— Если говорить про российский ры-
нок, то гостиничная инфраструктура 
на новых туристических направлениях 
часто не успевает за их развитием, что 
приводит к обострению проблемы, — 
уточнили в Smartavia.

Представитель компании также под-
твердил, что в этом году на её рейсах на-
блюдался «некоторый рост перевозок 
военнослужащих, что связано со спе-
циальной военной операцией».

В «Аэрофлоте», напротив, не наблю-
дают проблем при размещении пасса-
жиров в гостиницах, сообщили «Изве-
стиям» в компании.

— С перечнем документов, удостове-
ряющих личность гражданина РФ, мож-
но ознакомиться на сайте Росавиации. 
Он включает в себя и заграничный па-
спорт, и удостоверение военнослужа-
щего (военный билет), и удостоверения 
депутата Госдумы и сенатора и иные до-
кументы, — сообщили в компании.

Представители отелей, располо-
женных вблизи столичных аэропортов, 
подтвердили, что заселяют клиентов 
только по оригиналу паспорта РФ. Так, 
в DoubleTree by Hilton Moscow во Вну-
ково рассказали, что в ноябре были вы-
нуждены отказать в заселении в 22 слу-
чаях, а в августе, когда пассажиропоток 
больше, таких случаев было 34.

— Если мы говорим о гражданах РФ, 
то заселяем их только на основании ори-
гиналов внутренних паспортов. Ещё 
принимаем оригиналы свидетельств 
о рождении у детей до 14 лет. Мы всяче-
ски поддерживаем инициативу по из-
менению постановления, — сообщила 
коммерческий менеджер отеля Свет-
лана Охота.

В отеле Sheraton Skypoint Luxe в Ше-
реметьево указали на общее сокраще-
ние количества международных рейсов 
в этом году, а в связи с этим и задержек 
рейсов и случаев отказа в заселении, от-
метила генеральный менеджер отеля 
Екатерина Захарова.

Помимо паспорта РФ этот отель при-
нимает паспорт моряка, военный билет 
и временное удостоверение личности 
на время оформления постоянного до-
кумента.

В пресс-службе «Аэротеля Домоде-
дово» не ответили на запрос редакции.

�� ВСЁ ДЕЛО В ШТРАФАХ

Проблема отказа в заселении в отели 
из-за отсутствия документов существу-
ет уже давно, но становится всё более 
актуальной, согласился управляющий 
партнёр компании «Иккерт и партнёры» 
Павел Иккерт.

— Это происходит из-за размытости 
трактовки законодательной нормы 
и из-за разного содержания внутрен-
них регламентов на региональном уров-
не. При этом случаев отказа в заселении 
по загранпаспорту в Санкт-Петербурге, 
Москве или Московской области гораз-
до меньше, чем, например, в других ре-
гионах — на Урале или на юге России, — 
считает эксперт.

Больше всего отельеров пугает 
внутреннее положение ФМС, соглас-
но которому им может грозить штраф 
от 150 до 400 тыс. рублей за нарушение 
норм при заселении, уточнил эксперт.

Далеко не каждый отель возьмёт 
на себя риск заселять без всех необхо-
димых документов, и, к сожалению, ино-
гда пассажирам приходится ожидать 
трансфера на рейс в лобби отеля, гово-
рит гендиректор туроператора «Тур-
платформа» Сергей Толчин.

Сами задержки вылета на между-
народных направлениях, особенно зи-
мой, не редки, отмечает эксперт. Прав-
да, пока в этом году особого увеличения 
потока расселения в отели с рейсов 
не было — декабрь выдался относитель-
но малоснежный и подготовка самолё-
тов к вылету происходит быстрее, доба-
вил Сергей Толчин.
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A Законопроект находился 
в зависшем состоянии — пер

вое чтение состоялось ещё в 2018 году. 
Изначально предполагалось, что обя
занность по заключению договоров 
на обслуживание квартир будет пол
ностью передана УК, но были противо
речия относительно права собственно
сти граждан, сказал член экспертного 
совета при комитете ГД по строитель
ству и ЖКХ Илья Осипов. Теперь доку
мент переработан и готов ко второму 
чтению, отметил Сергей Пахомов.

Как писали «Известия», сегодня 
граждане вольны заключать такие до
говоры с любой компанией. В итоге 10–
50% квартир вообще не имеет согла
шений и не проверяется годами, что 
и приводит к регулярным несчастным 
случаям. Теперь проверять наличие за
ключённых договоров будут госорга
ны — государственные жилищные ин
спекции, сообщил Сергей Пахомов.

— Такое решение действительно дав
но назрело и нуждается в скорейшей 
реализации. Когда речь идёт о без
опасности, нужно действовать быстро 
и чётко, в том числе через императив
ные меры, с конкретно прописанной 
ответственностью. Следующим ша
гом должно быть ужесточение нака
зания для не заключивших договоры 
собственников, — сказал член комитета 

ГД по строительству и ЖКХ Александр 
Якубовский.

Требования к газовой организации, 
порядок и условия заключения, изме
нения и расторжения всех необходи
мых для обслуживания оборудования 
договоров, а также регламентные сро
ки будут установлены отдельным нор
мативным актом правительства, доба
вил Сергей Пахомов.

— Для обеспечения безопасности 
газового оборудования должна быть 
единая компания, и выбрать долж
ны её профессионалы — те, кому жи
тели доверили управлять всем до
мом, то есть УК. Мы говорим об этом 
уже восемь лет, и наконец нас услыша
ли, — сказал генеральный директор ПАО 
«ГИТ» Валерий Ковалёв.

Жаль, что для принятия решения по
требовалось так много времени — мно
гие несчастья могли бы не произойти, 
добавил он.

Как писали «Известия», только за по
следние две недели бытовой газ в мно
гоквартирных домах в РФ взрывался 
четыре раза. В Нижегородской области 
инцидент произошёл 5 декабря. В Ярос
лавле происшествие случилось в тот 
же день, в Нижневартовске — 4 декаб
ря, погибли восемь человек. На Саха
лине 19 ноября взрыв газа унёс жизни 
десяти человек.

Законопроект позволит обеспечить 
тотальный контроль над газовым обо
рудованием в многоквартирных домах, 
полагает эксперт тематической пло
щадки ОНФ «Жильё и городская среда» 
Павел Склянчук. Сегодня добросовест
ные собственники не застрахованы 
от своих соседей, которые халатно от
носятся к безопасному использованию 
газа в быту, подчеркнул он.

Поддерживает меру и газовый 
бизнес, сказал «Известиям» глава ас
социации газовых хозяйств «Сиб
дальвостокгаз» Андрей Румянцев. 
Но предложенную Госдумой инициа
тиву следует дополнить и другими 
мерами, считает эксперт. Заниматься 
проверкой безопасности газового обо
рудования в домах должны те же ком
пании, которые обеспечивают газос
набжение: сейчас нередко это разные 
организации, изза чего сложнее гаран
тировать качество работы.

— Кроме того, нужно на государ
ственном уровне создать единое ве
домство, которое будет заниматься 
безопасностью газовой инфраструкту
ры, например такие полномочия мож
но передать Ростехнадзору, — полага
ет Андрей Румянцев.

По словам заместителя предсе
дателя комитета ГД по строитель
ству и ЖКХ Светланы Разворотневой, 
70% несчастных случаев происхо
дит изза неисправного газового обо
рудования в квартирах. Однако нера
дивых жильцов, которые не исполняют 
законы, всё равно будет сложно за
ставить заключать договоры — даже 
под страхом госконтроля, отметил 
Илья Осипов. Поэтому, по мнению 
Светланы Разворотневой, в идеале сле
дует всё же включить плату за обслу
живание такого оборудования в тари
фы на ЖКУ.

Ценная походка
Создан экзоскелет, «растущий» вместе с ребёнком

Денис Гриценко

Российские учёные создали экзоске-
лет, который сможет диагностировать 

нарушения в работе опорно-двигатель-
ного аппарата, а также будет использо-
ваться для реабилитации больных с таки-
ми диагнозами. Электроника устройства 
проанализирует ходьбу здоровых людей 
и сформирует портрет идеальной поход-
ки. Именно с ней система будет сравни-
вать манеру ходьбы пациентов. В слу-
чае заметных отклонений от стандарта 
специальные моторы начнут корректи-
ровать движения больного. По мнению 
специалистов, разработка может значи-
тельно облегчить труд врачей-реабили-
тологов.

Специалисты Московского полите
ха совместно с компанией «Полдень. 
21й век» работают над созданием эк
зоскелета для диагностики и лечения 
болезней опорнодвигательного аппа
рата. В первую очередь его предпола
гают использовать для работы с деть
ми. С помощью изобретения можно 
будет оценить, насколько походка па
циента соответствует здоровому идеа
лу, измерить объективные показатели, 
которые характеризуют его индивиду
альный стиль ходьбы, а также научить 
человека правильно ходить. Выпустить 
на рынок своё изобретение инженеры 
хотят уже в 2024 году.

— По предварительным расчётам, 
наши экзоскелеты будут стоить как ми
нимум втрое дешевле, чем существую
щие на рынке аналоги, — сказал руко
водитель исследовательской группы 
и магистерской программы «Роботизи
рованные беспилотные системы и эрго
номика» Московского политехническо
го университета Илья Таратонов.

Проект по созданию экзоскелета 
включает несколько этапов. Сначала 
устройство будут использовать исклю
чительно для диагностики. Металличе
ский каркас скелета, на котором уста
новлено множество датчиков, учёные 
наденут на здоровых людей и на их при
мере сформируют базу данных пра
вильных движений. Это позволит спе

циалистам получить универсальный 
портрет идеальной походки человека. 
Затем инженеры определят, какие чис
ленные показатели датчиков (электри
ческая активность мышц, температу
ра, угол наклона и т.д.), используемых 
в устройстве, соответствуют правиль
ной ходьбе.

Специалисты Политеха стремятся 
создать устройство, которое будет спо
собно контролировать походку по объ
ективным показателям. Врачи смогут 
использовать его точно так же, как кар
диолог использует кардиограмму. С по
мощью скелета можно будет понять, на
пример, что человек слишком далеко 

выставляет ногу либо, наоборот, отстав
ляет её назад.

Как рассказали учёные, законы ки
нематики (раздел механики, который 
описывает движение) говорят, что по
ходка людей совпадает только на 70%, 
а остальные 30% определяются инди
видуальным стилем. Разработчики ста
раются точно определить соотношение 
между общей основой и персональными 
особенностями, чтобы скелет мог под
страиваться под каждого пользовате
ля, пояснили специалисты.

По словам разработчиков скеле
та, многие, даже здоровые люди, всю 
жизнь ходят неправильно. Вред от этого 

Катерина Медведева

В Госдуме готовятся принять законо-
проект о запрете суррогатного ма-

теринства для иностранцев. По словам 
одного из авторов документа, депу-
тата Петра Толстого, его сразу могут 
одобрить во втором и третьем чтени-
ях. Парламентарии считают, что ини-
циатива позволит «положить конец 
торговле детьми». При этом профиль-
ные адвокаты обращают внимание, 
что в законе есть ряд несоответствий. 
В самой сфере суррогатного материн-
ства к принятию инициативы относят-
ся нейтрально.

�� СДЕЛАНО В РОССИИ

В Госдуме 8 декабря рассмотрят зако
нопроект о запрете суррогатного ма
теринства для иностранных граждан. 
Высока вероятность, что документ 
примут сразу во втором и третьем чте
ниях, сказал «Известиям» один из ав
торов законопроекта, заместитель 
председателя Госдумы Пётр Толстой.

— Мы над этим законопроектом до
статочно долго работали вместе с фе
деральными органами исполнитель
ной власти, правовым управлением. 
Изменения, которые были внесены 
ко второму чтению, учитывают несу
щественные замечания. Самое глав
ное, что этот законопроект положит 
конец торговле детьми, — сообщил он.

Согласно документу, воспользо
ваться услугами суррогатных мате
рей смогут только состоящие в браке 
граждане России или одинокая росси
янка, которая не может по медицин
ским показаниям выносить или ро
дить ребёнка. При этом суррогатной 
матерью сможет стать только граж
данка РФ. Иностранцы воспользовать
ся этой услугой больше не смогут.

В документах родителями ребён
ка граждане смогут быть записаны 
только с согласия суррогатной мате
ри, а также в случаях, если один из су
пругов умер либо было прекращено 
гражданство России одного из супру
гов, или обоих супругов, или одино
кой женщины.

Если брак россиян был прекращён 
или признан недействительным на мо
мент регистрации ребёнка, то они мо
гут быть записаны родителями толь
ко с согласия суррогатной матери 
на основании решения суда. А если 
суд установит, что брак был зареги
стрирован в целях заключения дого
вора о суррогатном материнстве без 
намерения создать семью, родителем 

ребёнка сможет быть записан «добро
совестный супруг», права которого 
были нарушены при заключении та
кого брака.

Другой важный пункт — рождён
ный от суррогатной матери ребёнок 
будет автоматически наделён рос
сийским гражданством, говорится 
в законопроекте. По словам зампре
да комитета Госдумы по вопросам се
мьи, женщин и детей Татьяны Буцкой, 

Общество

A «Наличие действующей зар
платной карты с постоянным 

финансовым потоком делает вас, во
первых, клиентом, уже пользующим
ся услугами банка, вовторых, потен
циально надёжным заёмщиком. При 
такой ситуации банк не так тщательно 
проверяет потенциального заёмщика, 
а также появляется возможность полу
чить кредит по сниженной ставке. А са
мое главное, есть возможность “обойти” 
проверки, связанные с вашей кредит
ной историей», — пообещала собесед
ница «Известий» в электронном письме.

Для якобы оформления зарплатной 
карты у граждан просят копию трудо
вой книжки и справку 2НДФЛ. Затем не
посредственно для получения кредита 
требуется предоставить фото паспор
та, СНИЛС и ИНН. После этого, как обе
щают на сайте, гражданин сможет по
лучить долгожданные деньги.

Однако в крупнейших российских 
банках — Росбанке, Почта банке, УБРиР, 
МТСбанке — заявили «Известиям», что 
открыть зарплатную карту задним чис
лом технически невозможно. Оформле
ние «пластика» происходит при личном 
присутствии в день обращения клиента.

Кроме того, финансовые организа
ции в любом случае проверяют кре
дитную историю потенциальных за
ёмщиков. Это происходит независимо 
от того, получает ли человек жалова
нье в организации, подчеркнули в Почта 
банке. При этом для зарплатных клиен
тов действительно предусмотрены пре
ференции при кредитовании, добави
ли в УБРиР.

— Скорее всего, схема предусматри
вает мошенничество с персональными 
данными клиента в целом. Мошенники 
собирают информацию и пытаются по
лучить доступ к счетам клиента в дру
гих банках, — полагают в УБРиР.

Эта схема хищения персональ
ных данных давно известна — в беседе 
с жертвами меняется только предлог за
проса информации, заявил «Извести
ям» глава сервиса онлайнкредитования 
«Робот Займер» Роман Макаров.

Гарантированную выдачу займов 
гражданам с плохой кредитной исто
рией предлагают только нелегальные 
кредиторы или мошенники, заявила 
«Известиям» руководитель проекта На
родного фронта «За права заёмщиков», 
координатор платформы «Мошеловка» 
Евгения Лазарева.

— Паспортные данные, СНИЛС и ИНН, 
которые просят злоумышленники яко
бы для оформления карты и выдачи зай
ма, — это уникальные идентификаторы. 
Например, паспортные данные чаще все
го используются для серийного оформ
ления подложных онлайнзай мов. Но
мер СНИЛС облегчает возможность 
доступа к аккаунтам без двойной аутен
тификации на портале гос услуг и даже 
получения доступа к пенсионным нако
плениям, — пояснила она.

Евгения Лазарева добавила: эти 
документы позволяют преступни
кам оформить на имя человека юрли
цо, на которое берут крупные кредиты 
и которое может быть использовано для 
других махинаций.

Мошенники постоянно меняют сце
нарии обмана, но их конечная цель — за
получить личные и финансовые дан
ные граждан, а затем с помощью этой 
информации похитить деньги, сообщи
ли «Известиям» в ЦБ. Там подчеркнули: 
независимо от схемы мошенничества 
регулятор советует гражданам никог
да и никому не сообщать паспортные 
данные и финансовые сведения (данные 
карты и её владельца, трёхзначный код 
с обратной стороны карты или SMSкод).

В МФО «Известиям» сообщили, что 
паспортных данных, СНИЛС и ИНН до
статочно для оформления онлайнзай
ма. Однако у крупных кредиторов есть 
огромные технологические возможно

сти, чтобы распознавать мошенников 
с чужим комплектом документов на эта
пе оформления займа — например, с по
мощью портала госуслуг или фотоиден
тификации, подчеркнул Роман Макаров 
из «Робот Займера». Для верификации 
клиента в МФО могут попросить сде
лать селфи с необходимыми докумен
тами в руках или даже подойти в один 
из офисов, добавили в ГК Eqvanta.

Для тщательной идентификации 
клиента онлайнМФО используют раз
ные инструменты — от сопоставления 
кредитной истории с данными, указан
ными в заявке на заём, до применения 
технологий искусственного интеллек
та (у продвинутых игроков), подчеркнул 
представитель платформы Webbankir.

Мошенники могут выманивать у рос
сиян не просто фото паспорта, но и сел
фи с ним, отметил руководитель ана
литического центра компании Zecurion 
Владимир Ульянов. Затем, по его сло
вам, полученные документы они мо
гут массово рассылать в разные МФО 
и гденибудь получить одобрение. Кро
ме того, если человек предоставил до
кументы, то злоумышленник понимает, 
что он доверчив, а значит, у него мож
но выманить, например, «комиссию» 
за свои услуги.

« ЕСЛИ ЗАКОНОПРОЕКТ ПРИМУТ, ТО ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ВВЕДЕНЫ ОТДЕЛЬНЫЕ ПОПРАВКИ В ЗАКОНОДАТЕЛЬ-
СТВО, КОТОРЫЕ РЕГЛАМЕНТИРУЮТ НАКАЗАНИЯ 

ЗА НАРУШЕНИЯ. НЕОБХОДИМО РАЗЪЯСНИТЬ, ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ 
ИНОСТРАНЦЫ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ УСЛУГОЙ СУРРОГАТНОГО 
МАТЕРИНСТВА В РОССИИ. НАПРИМЕР, БУДЕТ ЛИ ЭТО АДМИНИ-
СТРАТИВНОЕ ИЛИ УГОЛОВНОЕ НАКАЗАНИЕ

« ПАСПОРТНЫЕ 
ДАННЫЕ ЧАЩЕ 
ВСЕГО ИСПОЛЬ-

ЗУЮТСЯ ДЛЯ СЕРИЙНОГО 
ОФОРМЛЕНИЯ ПОДЛОЖНЫХ 
ОНЛАЙН-ЗАЙМОВ. НОМЕР 
СНИЛС ОБЛЕГЧАЕТ ВОЗМОЖ-
НОСТЬ ДОСТУПА К АККАУН-
ТАМ НА ПОРТАЛЕ ГОСУСЛУГ

  

Торговля неуместна
Иностранцы не получат детей от суррогатных матерей из РФ
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российское гражданство позволит на-
блюдать за жизнью таких детей, осо-
бенно если они окажутся за границей.

— В дальнейшем через консульские 
отделы мы сможем следить за судь-
бой этих детей. Мы опасаемся самых 
ужасных случаев — насилия и смер-
ти. Когда мы отдаём нашего ребёнка 
иностранцу, то не можем никак кон-
тролировать его судьбу, — пояснила 
она «Известиям».

�� ДЕТИ И ТЕХНОЛОГИИ

Понятие «запрет для иностранных 
граждан» вызывает много вопросов, 
считает адвокат Игорь Трунов, пред-
ставляющий интересы биологиче-
ских родителей детей.

— Например, граждане Белоруссии 
попадают под запрет? Они считаются 
иностранцами или всё-таки мы в Со-
юзном государстве? — задаётся он во-
просом.

Юрист отметил, что Россия торгу-
ет не детьми, а технологией.

— Мы обеспечиваем роды и берём 
за это деньги. Приезжающий в Рос-
сию иностранец забирает генетиче-
ски своего ребёнка, а не россиянина. 
Это говорит о том, что этот гражда-
нин не может воспользоваться меди-
цинскими технологиями должного 
уровня на своей родине и приезжа-
ет за этим в Россию, — сказал адвокат.

В случае если законопроект всё-
таки примут, должны быть введены 
отдельные поправки в законодатель-
ство, которые регламентируют нака-
зания за нарушения. По словам Иго-
ря Трунова, необходимо разъяснить, 
что будет, если иностранцы восполь-
зовались услугой суррогатного мате-
ринства в России. Например, будет ли 
это административное или уголов-
ное наказание.

— Сегодня в Уголовном кодексе 
нет такой статьи, которая запреща-
ет иностранцам воспользоваться ус-
лугами российской суррогатной ма-
тери, — подчеркнул он.

В самой сфере оказания услуг сур-
рогатного материнства к законопро-
екту относятся нейтрально.

— Мы, врачи, занимаемся оказани-
ем помощи страдающим от беспло-
дия людям. Для нас есть больные, есть 
диагноз, противопоказания и усло-
вия. Какой национальности и какого 
гражданства человек, для специали-
ста не имеет значения. Если депута-
ты хотят внести норму, ограничи-
вающую круг пациентов, которым 
показан доступ к суррогатному ма-
теринству, они имеют на это право, — 
поделился в разговоре с «Известиями» 
президент Российской ассоциации 
репродукции человека Владислав 
Корсак.

Эксперт добавил, что ассоциация 
никогда не собирала данные о граж-
данстве человека, которому оказы-
вается услуга, поэтому статистики, 
сколько суррогатных матерей в Рос-
сии вынашивают детей для иностран-
ных граждан, у него нет.

Общество Культура

Имя прозы
Топ-5 самых обсуждаемых претендентов на «Большую книгу»

Дарья Ефремова

8 декабря в Доме Пашкова состоится 
церемония вручения «Большой кни-

ги», самой статусной отечественной на-
грады в области литературы. И самой 
обсуждаемой: все её сезоны неизмен-
но сопровождаются ожесточёнными 
диспутами, а выбор жюри оценивается 
в диапазоне от «очередная смесь клюк-
вы с баландой» до «высшее признание 
экспертного сообщества» и «компас 
современного литпроцесса». Одним 
из главных событий финала должен 
стать роман Гузели Яхиной «Эшелон 
на Самарканд», из-за которого её уже 
обвинили в плагиате. «Известия» изучи-
ли списки финалистов и выбрали самых 
интересных претендентов на литератур-
ный олимп.

�� ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ  
И «САША, ПРИВЕТ!»

Один из самых востребованных со-
временных драматургов Дмитрий Да-
нилов ярко заявил о себе ещё 10 лет 
назад романом «Горизонтальное по-
ложение». Но большая известность 
пришла в 2017 году, когда Михаил Уга-
ров, идеолог Театра.doc, поставил его 
пьесу «Человек из Подольска». Следу-
ющий виток славы пришёлся на ухо-
дящий год. Автор девяти книг прозы, 
пяти книг стихов, пяти пьес и оперно-
го либретто в этом году стал лауреа-
том «Ясной Поляны» за роман «Саша, 
привет!», в котором прослеживается 
влияние Набокова и его «Приглаше-
ния на казнь».

Новый Цинциннат, филолог Сергей 
также живёт в мире, где «вещество 
устало, и сладко дремлет время». Он от-
бывает пожизненный срок за связь 
со студенткой в комфортных услови-
ях тюрьмы под названием «Комбинат». 
Он хорошо питается, общается в соцсе-
тях, работает, из неприятного — толь-
ко ежедневные прогулки под прицелом 
оснащённого искусственным интел-
лектом автомата по имени Саша, ко-
торому надо сказать «Привет», а Саша 
сам решит, выстрелит он или нет. Точ-
но никто не знает: мозги у него элек-
тронные.

Данилова не миновал в этом году 
ряд скандалов. Первый разгорел-
ся в Томске из-за спектакля «Серёжа 
очень тупой», анонс которого появил-
ся на здании местного театра драмы, 
расположенного напротив админи-
страции Томской области, возглавля-
емой губернатором Сергеем Жвачки-
ным. Жители Томска предположили 
в соцсетях, что афишу спектакля сняли 
не просто так. Впрочем, театр эту вер-
сию опроверг. Следующий инцидент 
произошёл в Пскове, где одна из го-
рожанок подала жалобу в управление 
ФАС на Псковский драматический 
театр имени Пушкина из-за назва-
ния спектакля «Серёжа очень тупой». 
В иске значилось, что оно оскорбляет 
людей с именем Сергей.

�� РОМАН СЕНЧИН  
И «РУССКАЯ ЗИМА»

Не вошедший в Короткий список, 
но широко обсуждаемый сборник 

«Русская зима», по мнению почита-
телей таланта одного из четырёх 
столпов, а по выражению крити-
ка Рудалева — «выстрелов» русского 
неореализма, знаменует новую веху 
в творчестве Романа Сенчина. Если ти-
тульная повесть «У моря» — это класси-
ческое бегство, где неудачливый, из-
мученный сериальной подёнщиной 
столичный сценарист под 50 отправ-
ляется в вынужденный творческий 
отпуск в неприютном зимнем Крыму, 
то «Русская зима» — это «документаль-
ная», описанная во всех обжигающих 
подробностях история недавней же-
нитьбы писателя, где хроникёром, соб-
ственно, и выступает его вторая по-
ловина.

Главная героиня, 29-летняя Сера-
фима Булатович (здесь зашифрова-
но имя Ярославы Пулинович) — мод-
ный драматург из Екатеринбурга. 
Она умна, талантлива, привлекатель-
на и очень востребована. Театры всего 
мира ставят её пьесы, гонорары текут 
рекой. Серафиму обожают родствен-
ники, коллеги и друзья, а два любовни-
ка одолевают сообщениями, умоляя 
о встрече. Счастье, как это ни парадок-
сально, подворачивается на новоси-
бирской писательской конференции, 
где Серафима встречает немолодого, 
мрачного, женатого писателя Олега 
Свечина...

Получился поразительно самои-
роничный парный портрет на фоне 
американских горок русской зимы 
в её сибирской вариации с грызущим, 
заставляющим каждую секунду тря-
стись и колотиться холодом.

�� ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ  
И «ПОДЛИННАЯ ИСТОРИЯ 
АННЫ КАРЕНИНОЙ»

Лауреат всех возможных премий, вклю-
чая Государственную, по выражению 
друга и соперника в нынешнем фина-
ле «Большой книги» Алексея Варла-
мова, счастливо «вцепился в бороду 
Толстого» в 2010 году. «Бегство из рая», 
при уроченное к столетию ухода ясно-
полянского старца из собственного 
имения и его смерти на станции Аста-
пово, стало литературным событием. 
О Льве Николаевиче, Софье Андреевне, 
их детях, а после выхода книги «Святой 
против Льва» — и о его преследовате-
ле протоиерее Иоанне Кронштадтском 
взахлёб заговорили даже те, кто привык 
тихо ненавидеть классиков с их «нудны-
ми образАми» со школьной скамьи.

Впрочем, новаторский подход кри-
тика, решившегося рассказать о гении 
и столпе как о живом человеке, вызвал 
не только восторги. «Толстой оставля-
ет впечатление полоумного импотен-
та. Супруга Софья Андреевна — съехав-
шая с катушек климактеричка, и вместе 
они составляют пару откровенно фар-
совую», — писали в блогах сторонники 
канонических биографий. 

ле героических сражениях в битве за Москву в ходе 
Великой Отечественной войны: из 1330 курсантов, 
отправившихся на фронт со студенческой скамьи, 
из боя не вернулись 811 бойцов. Это единственный 
в России военный вуз, имеющий почётное право 
проводить выпуск молодых офицеров на Красной 
площади.

8 декабря, 20.00 Музей Победы, кинотеатр «Поклонка»

«Кладбище понтов» (16+)
Уникальная по форме и содержанию постановка, 
в которой главные герои — автомобили: Бабушка 
Тойота, Бэха, Майбах, Бентли, Хёндай, Додж, Мерс. 
Это ироничная и трогательная философская притча 
об ответственности и бесконтрольной силе, хруп-
ком милосердии и умении слышать друг друга, об 
истинной любви и доброте. Железным персона-
жам свойственно всё, что есть в каждом из нас: они 
уверенно «жмут на газ», доказывая друг другу свою 
крутизну. А в реальности груда фирменного желе-
за — люди без кожи, милые, смешные и беззащит-
ные, точно такие, как мы вне посторонних глаз.

10 декабря, 18.00 Театр «Модерн»

«Красавец мужчина» (16+)
Премьерная постановка переносит героев Остров-
ского в наши дни. В модном баре — ярмарка тщес-
лавия. Молодые люди снимают друг друга в сторис, 
считают лайки и всеми силами борются с возрас-
том. Красавец Аполлон Окоёмов использует всё 
своё обаяние, чтобы найти жену побогаче и пога-
сить долги за счёт её состояния. Только жена у него 
уже есть. Чтобы поправить дела, он просит у крот-
кой супруги Зои развода.

9, 10 декабря, 19.00 Театр Пушкина

«Зимняя сказка» в Кремле (6+)
Симфонический оркестр радио «Орфей», отмечаю-
щий в этом году своё 25-летие, подарит слушателям 
праздничное настроение и позволит перенестись 
в волшебный мир новогодней сказки. В програм-
му вошли фрагменты из опер Римского-Корсакова 
«Снегурочка» и «Ночь перед Рождеством», отрыв-
ки из балета Чайковского «Щелкунчик» и фортепи-
анного цикла «Времена года» и, конечно, «Метель» 
Свиридова. Причём гости вечера услышат не толь-
ко прекрасную музыку Георгия Свиридова, но и по-
весть Пушкина в исполнении Бориса Щербакова.

14 декабря, 19.00 Государственный Кремлёвский дворец

«Zаветам Vерны» (12+)
Выставка призвана ещё раз напомнить молодому 
поколению о понятиях чести, доблести, героизма 
и самопожертвования во имя Отечества. Уникаль-
ный мультимедийный проект посвящён современ-
ным Героям России — участникам СВО. Около ты-
сячи историй подвигов. Посетители также узнают 
о работе военных корреспондентов, освещающих 
события СВО. Свои материалы, снятые на местах 
боёв, в том числе и интервью с солдатами, предо-
ставят более десяти военкоров.

С 9 декабря Музей Победы 
до 27 февраля

«Мене, текел, фарес,  
или Пиросмания» (6+)
Яркий представитель школы московского кон-
цептуализма Андрей Филиппов (1959–2022) изве-
стен как автор символических произведений, пе-
реосмысливающих реалии современной жизни в 
контексте мирового исторического опыта. Миро-
вые события последних лет, пандемия, утрата об-
ществом веры в Бога побудили художника к соз-
данию серии произведений, посвящённой семи 
смертным грехам. Гордыня, жадность, гнев, за-
висть, прелюбодеяние, чревоугодие и уныние за-
шифрованы в аллегорических полотнах. В экспо-
зиции эта серия картин будет дополнена ранними 
работами художника, посвящёнными ветхозавет-
ной тематике.

До 10 февраля Пространство Е.К.АртБюро

«Щелкунчик и Волшебная флейта» (6+)
Режиссёр: Виктор Глухушин. Роли озвучили: Лю-
бовь Аксёнова, Фёдор Федотов, Пётр Иващенко.
Мари случайно попадает в удивительное королев-
ство, власть в котором захватили хитрые крысы. 
К счастью, она не одна: с ней верные друзья — бара-
шек Кудряш и страус Красный Клюв, а также Щел-
кунчик — заколдованный принц по имени Георг. Им 
предстоит головокружительное приключение, пол-
ное загадочных тайн и встреч с мистическими чу-
довищами. И никто не отменял грандиозный бал-
маскарад.

С 8 декабря  в прокате

«Курсанты Кремля» (16+)
Режиссёр: Фёдор Петрухин.
Документально-публицистический фильм знамену-
ет 105-летие одного из старейших военно-учебных 
заведений России — Московского Высшего обще-
войскового военного училища. Картина рассказы-
вает о его становлении и роли в истории, в том чис-
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до определённого момента компенсиру-
ется за счёт жизненных сил организма. 
Однако рано или поздно такая ходьба 
приводит к болезням суставов, голов-
ным болям, заболеваниям сердечно-
сосудистой системы и другим ослож-
нениям. Экзоскелет поможет выявить 
нарушения в походке и в таких случаях.

На следующем этапе скелет исполь-
зуют, чтобы зафиксировать особен-
ности ходьбы у детей с ДЦП и создать 
их «портреты» со всеми численными по-
казателями, которые фиксируют дат-
чики. На основе этих данных врач смо-
жет разработать программу лечебных 
упражнений и контролировать её эф-
фективность. В распоряжении медика 
будет вся статистика по каждому паци-
енту — его индивидуальные характери-
стики и другая необходимая информа-
ция. За 15 минут посещения пациента 
лечащий специалист получит конкрет-
ные цифры, по которым сможет судить, 
есть ли прогресс в лечении или его сто-
ит поменять, рассказали в Московском 
политехе.

После того как диагностическая 
функция устройства будет отработа-
на, инженеры займутся его настройкой 
для коррекции походки. Для этого в кон-
струкцию скелета включены моторы. 
Если пациент ходит неправильно, дви-
гатели будут корректировать его дви-
жения. В конечном счёте задача поль-
зователя будет сводиться к тому, чтобы 
моторы при ходьбе ему не мешали. Это 
будет происходить интуитивно, поэто-
му специального обучения пациента 
не требуется.

Особенность работы с детьми в том, 
что они быстро растут, поэтому обору-
дование должно увеличиваться в раз-
мерах вместе с ними. Сохраняя одну 
программно-аппаратную часть и элек-
тронику, конструкция позволяет ме-
нять отдельные детали скелета и тем 
самым регулировать его высоту. По сло-
вам разработчиков, за сутки с помощью 
3D-принтера они могут распечатать ске-
лет для любого ребёнка ростом до 1,5 м.

— Мы формируем унифицирован-
ный экзоскелетный комплекс, позво-

ляющий менять размеры по мере роста 
нашего маленького пациента и адап-
тировать под него лечение, — сказал 
Илья Таратонов.

Диагностика с помощью устройства 
будет занимать не более 15 минут. Она 
будет проводиться с использованием 
специальной беговой дорожки, имити-
рующей любые препятствия. А во вре-
мя лечения ребёнок может оставаться 
в устройстве сколь угодно долго. Для 
лучшего контакта с детьми инженеры 
намерены оформить его в стиле костю-
ма Железного человека или других хо-
рошо знакомых ребёнку героев.

Однако, по мнению специалистов 
компании Muscles.AI, которая зани-
мается разработкой специального 
костюма для анализа движений и ре-
абилитации пациентов с болезнями 
опорно-двигательного аппарата, осо-
бенности конструкции экзоскелетов 
в принципе не позволяют использо-
вать эти устройства для диагностики.

— Экзоскелет накладывает ограни-
чения на движения и меняет их механи-
ку. То есть специалисты диагностиру-
ют не движения человека, а движения 
экзоскелета. Если же разработка по-
зволяет двигаться абсолютно свобод-
но, то это уже не экзоскелет, а носимая 
технология — программно-аппаратный 
комплекс того типа, что делаем мы, — 
сказал технический директор компа-
нии Виталий Улыбин.

Разработанный специалистами Мо-
сковского политеха экзоскелет будет 
эффективен для работы со взрослы-
ми пациентами, перенёсшими трав-
мы, или детьми старшего возраста, 
больными ДЦП, уверена специалист 
по детской реабилитации Наталья 
Пыхтина.

— К сожалению, на самых маленьких 
пациентов — возрастом около года — 
экзоскелет не наденешь, поэтому при-
ходится делать с ними упражнения 
вручную, — сказала Наталья Пыхтина.

Но когда пациенты становятся стар-
ше и увеличивается их вес, экзоскелет 
может заметно облегчить труд реаби-
литолога, резюмировала специалист.

В Милане узнали по выходке

  Экоактивисты движения «Последнее поколение» облили краской вход в те-
атр «Ла Скала» в Милане, где 7 декабря открылся новый сезон. Об этом сообщи-
ло агентство ANSA.

  Полиция задержала пятерых участников акции, выступавших с плакатами про-
тив использования газа и угля. В частности, краской была испачкана афиша пред-
стоящей премьеры.

  Новый сезон открыла опера русского композитора Модеста Мусоргского «Бо-
рис Годунов» (5 декабря «Известия» опубликовали интервью знаменитого баса 
Ильдара Абдразакова, который исполняет в опере главную партию). На премьере 
присутствовали президент Италии Серджо Маттарелла, премьер-министр стра-
ны Джорджа Мелони и председатель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. 

  Ранее, 28 ноября, сообщалось, что активисты экологического движения Just 
Stop Oil начали двухнедельный протест против разработки новых месторож-
дений газа и нефти. Они шли по дороге перед автомобилями, тем самым пре-
граждая им путь. Протестующих окружали полицейские, два человека были 
задержаны.

  23 ноября член британской палаты общин от Консервативной партии Гарет 
Джонсон призвал запретить движение Just Stop Oil. По его мнению, эти люди 
не протестующие, а преступники.

  До этого, 14 ноября, экоактивисты облили краской здание банка Barclays 
в шотландском Абердине. Участники движения сделали это в знак протеста 
против разработки новых нефтегазовых месторождений в Великобритании.

  1 ноября активисты Just Stop Oil попытались перебраться через ворота 
Даунинг-стрит, но были схвачены полицией. Одна группа протестующих попы-
талась штурмовать вход, в то время как другая села на дорогу, чтобы заблоки-
ровать Уайтхолл, а некоторые приклеились к асфальту.
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Спорт

Новая серия 
Кто помешает Медведеву и Рублёву выиграть миллион

Дмитрий Гарин

С 8 по 10 декабря в Саудовской Ара-
вии состоится выставочный тур-

нир с участием звёздных тенниси-
стов. На нём  помимо подготовки 
к Australian Open 2023, который тра-
диционно стартует в середине янва-
ря, Даниил Медведев и Андрей Рублёв 
поборются за серьёзные призовые. 
Победитель турнира в Эр-Рияде по-
лучит $1 млн, финалист — $500 тыс., 
полуфиналист — $250 тыс. Причём 
россияне попали в число четырёх се-
яных (наряду с греком Стефаносом 
Циципасом и американцем Тейлором 
Фрицем), поэтому пропустят стадию 
1/4 финала.

Отметим, что Даниил Медведев — 
действующий победитель турнира. 
В 2019 году наш теннисист переи-
грал Яна-Леннарда Штруффа, Дави-
да Гоффена, а в финале итальянца Фа-
био Фоньини. В этот раз соперники 
у него будут гораздо серьёзнее.

Дело в том, что последние два года 
турнир не проводился из-за панде-
мии коронавируса. Перезапуск ре-
шили сделать с более звёздным со-
ставом участников. Если в 2019 году 
в Саудовскую Аравию приехали два 
представителя топ-10, то в этот раз 
их четыре: Циципас (4), Медведев (7), 
Рублёв (8) и Фриц (10). Они уже обе-
спечили себе выход в четвертьфинал 
как первые четыре сеяных.

Борьбу с 1/8 финала начнут Алек-
сандр Зверев, Ник Кирьос, Кэме-
рон Норри, Маттео Берреттини, Ху-
берт Хуркач, Доминик Штрикер, 
Доминик Тим, Стэн Вавринка. Так-
же в Эр-Рияд приехали Карен Хача-
нов, Григор Димитров и Майкл Ммо. 
Они запасные и могут выйти вместо 
кого-то из участников в случае трав-
мы.

Отметим, что Медведев и Рублёв 
пожертвуют неделей отпуска ради 
выступления в Саудовской Аравии. 
Оба россиянина играли на итого-
вом турнире ATP в Турине в середи-
не ноября. Даниил проиграл все три 
матча в группе (все на решающих 
тай-брейках), что не позволило ему 
впервые за три года закончить сезон 
в топ-5.

Кроме того, он восьмой раз под-
ряд проиграл соперникам из топ-10. 
Эта неудачная серия началась в фи-
нале Australian Open, где он упустил 

2:0 по сетам в матче против Рафаэля 
Надаля. В целом после того австра-
лийского поражения сезон Дании-
ла пошёл тяжело и, даже несмотря 
на то что россиянин впервые воз-
главил рейтинг (удерживая его 14 не-
дель), стал для него худшим в туре, 
с тех пор как он превратился в топ-
игрока. В отличие от трёх предыду-
щих сезонов, он не смог взять титул 
на «Мастерсе», а два его трофея были 
завоёваны на двух не самых крупных 
турнирах (Лос-Кабос и Вена).

— В 2019, 2020 и 2021 годах его тен-
нис был непонятным для соперников, 
тяжело было подобрать тактику про-
тив Даниила, — отметил «Известиям» 
экс третья ракетка мира Николай Да-
выденко. — В этом году он был не та-
ким острым в разменах. Его главные 
конкуренты нашли против него так-
тику. Выдавливали в ширину и шли 
к сетке. Да и травмы подводят, на-
чались проблемы со спиной. А ког-
да вылетаешь на полтора-два месяца, 
то возвращаться тяжело. Теперь мно-
гое зависит от его тренера. Как они 
будут продолжать подготовку, бу-
дут ли применять какие-то новинки 
или гнуть линию, которая приноси-
ла успех. Следующий год будет очень 
важным в его карьере.

Таким образом, не исключено, что 
в Саудовской Аравии мы можем уви-
деть какие-то эксперименты в рабо-
те Медведева, которые будут наигры-
ваться с прицелом на Австралию.

У Рублёва обратная ситуация. Ны-
нешний год не стал для 25-летнего 
москвича прорывным в плане резуль-
татов на крупных турнирах, зато Анд-
рей здорово прибавил во многих ком-
понентах: улучшил вторую подачу, 
игру у сетки, стал более психологи-
чески устойчивым в критические мо-
менты. Как итог — четыре титула, вы-
ход в полуфинал итогового турнира 
Ассоциации теннисистов-професси-
оналов и поражение в четвертьфина-
ле «Ролан Гаррос» от Марина Чилича 
только на тай-брейке.

От двух до шести
ОКР просчитывает варианты возвращения на Олимпиаду

Антон Бабошин

О л и м п и й с к и й к о м и т е т  Ро с-
сии (ОКР) готовится к тому, что 

наши спортсмены примут участие 
в Играх-2024 в Париже. Если же собы-
тия на международной арене будут 
развиваться неблагоприятным обра-
зом, то ОКР планирует готовить но-
вое поколение российских спортсме-
нов с прицелом на Олимпиаду-2028. 
Об этом руководитель организации 
Станислав Поздняков заявил 7 декабря 
на заседании исполкома Олимпийско-
го комитета. Оно предваряло традици-
онное олимпийское собрание — глав-
ное протокольное мероприятие года 
под эгидой ОКР. Его члены соберут-
ся, чтобы подвести итоги 2022-го. Но, 
впрочем, не только для этого — нынеш-
нее собрание будет ещё и выборным. 
А значит, предстоят перемены в руко-
водящих органах ОКР.

Приём заявок от желающих занять 
места в исполкоме на новый олимпий-
ский цикл ещё продолжается. Но, как 
подчеркнул в среду, 7 декабря, руко-
водитель ОКР Станислав Поздняков, 
уже понятно, что предстоит опреде-
лённая кадровая ротация.

— Мы с коллегами подвели ито-
ги работы, — сказал Поздняков жур-
налистам.  — Особенно сложным 
был последний год, мы столкнулись 
с большим количеством вызовов. Это 
потребовало больших усилий со сто-
роны всех без исключения членов 
нашей большой олимпийской семьи. 
И я рад отметить, что мы ни при каких 
обстоятельствах не допустили раско-
ла олимпийского движения в стране, 
остались едиными — не только спорт-
смены, но и ОКР, Минспорт РФ, нацио-
нальные федерации. С этим багажом, 
помноженным на финансовую ста-
бильность, мы вступаем в новое че-
тырёхлетие.

Глава ОКР отметил, что экономи-
ческих проблем у организации нет. 
Все партнёры и спонсоры российско-
го олимпийского движения подтвер-
дили готовность продолжать сотруд-
ничество. По словам Позднякова, ОКР 
намерен оказывать содействие своим 
организациям-членам в решении во-
просов, связанных с развитием видов 
спорта на территории нашей страны, 
спортом высших достижений и мас-
совым спортом.

А вот срок выдвижения кандида-
тов на пост главы Олимпийского ко-
митета России истёк накануне, 5 де-
кабря. После наступления этой даты 
стало понятно, что сбылись прогнозы 
тех, кто предсказывал безальтерна-

тивные выборы. Действительно, кон-
курентов у Позднякова не обнару-
жилось, и на олимпийском собрании 
он должен быть переизбран. Как стало 
известно, кандидатуру действующего 
президента ОКР выдвинули 116 членов 
Олимпийского комитета из 186, в том 
числе 35 общероссийских спортивных 
федераций.

— Благодарен большому числу кол-
лег, членов Олимпийского комитета, 
которые выдвинули меня на новый 
срок, — подчеркнул Станислав Позд-
няков. — Значит, они доверяют мне как 
лидеру национального олимпийского 
движения на следующие четыре года. 
Считаю, что в этом большую роль сыг-
рала и обстановка в нашем спортив-
ном сообществе. В том, что я оказался 
единственным кандидатом на пред-
стоящих выборах, вижу желание всех 
членов российского олимпийского 
движения сплотиться вокруг фигу-
ры главы ОКР. В этом и заключается 
моя миссия на ближайшие годы.

Также, по словам действующего ру-
ководителя ОКР, его программа дей-
ствий отражена в стратегии разви-
тия организации на срок до 2028 года. 
Этот документ исполком окончатель-
но утвердил во вторник. Напомним, 
что проект стратегии впервые был 
представлен на октябрьском заседа-
нии, а после этого публично обсуж-
дался на традиционном форуме «Рос-
сия — спортивная держава» и Форуме 
олимпийских советов.

— Это большое событие, ведь 
на этом документе будут базиро-
ваться все будущие программы дей-
ствий уже следующего руководящего 
состава ОКР, — отметил Поздняков. — 
Над стратегией мы работали на про-
тяжении всего текущего года. В ней 
аппарат ОКР попытался отразить все 

главные направления развития олим-
пийского движения на четыре пред-
стоящих года.

В документе заложено несколько 
сценариев развития международной 
обстановки. Основной из них предпо-
лагает наше участие в Играх-2024 в Па-
риже. Но, если события будут разви-
ваться неблагоприятным образом, 
ОКР планирует готовить новое по-
коление российских спортсменов 
в олимпийских видах спорта с при-
целом на Олимпиаду-2028.

— У нас есть время и все возможно-
сти — человеческие, методические, 
педагогические, финансовые, что-
бы в Лос-Анджелесе занять место 
в тройке, — считает глава ОКР. — По-
нятно, что базовый сценарий уже на-
чинает претерпевать изменения, ведь 
в ряде видов спорта уже начался от-
бор на турнир в Париже. Сейчас наша 
дипломатическая работа сосредо-
точена на этом направлении, чтобы 
наши спортсмены могли принять уча-
стие в квалификации.

В стратегии-2028  большой раз-
дел посвящён подготовке различных 
специалистов спортивной и около-
спортивной направленности, а так-
же очень актуальной теме антидопин-
га. Таким образом, отметил Станислав 
Поздняков, «на выходе мы получили 
сбалансированный документ, в раз-
работке которого могли принять уча-
стие все члены ОКР».

Опытные образцы

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

З аочный спор между руководителями 
РПЛ и РФС о месте судей в медийной 

повестке и целесообразности их после-
матчевых публичных объяснений сво-
их решений ожидаемо привлёк внима-
ние футбольной общественности даже 
на фоне проходящего сейчас в Катаре 
чемпионата мира и разбирательств во-
круг массовой драки между футболи-
стами «Зенита» и «Спартака». Впрочем, 
последнее как раз актуализировало во-
прос оправданности решений арбитров, 
поскольку мы до сих пор не знаем пози-
цию рефери того кубкового матча Вла-
димира Москалёва, которому пришлось 
останавливать потасовку по окончании 

основного времени встречи в Санкт-
Петербурге и затем раздать по три крас-
ные карточки на каждую из команд.

Объяснения воронежского су-
дьи мы коротко знаем только со слов 
председателя КДК РФС на пресс-
конференции после заседания этого 
органа, где всем удалённым футболи-
стам раздали по шесть матчей дисква-
лификации. Но подробностей Моска-
лёв до сих пор никому не рассказал, 
хотя у многих экспертов и участников 
мероприятия к нему есть немало во-
просов. Кто-то даже считает его ви-
новатым в том, что драка в принципе 
произошла.

А сейчас мы столкнулись с проти-
воречащими друг другу заявлениями 
президента РПЛ Александра Алаева 
и генерального секретаря РФС Мак-
сима Митрофанова. Первый 25 ноября 
сообщил, что намерен вынести на рас-
смотрение исполкома РФС предложе-
ние, чтобы судьи после матчей давали 
комментарии, так же как это дела-
ют футболисты. Ранее по умолчанию 
считалось, что это им запрещено, по-
скольку такого не предполагает су-
дейская конвенция УЕФА, с оглядкой 
на которую составляются и утверж-
даются все документы РФС, регламен-
тирующие работу арбитров.

По словам Алаева, он начал вы-
яснять и не нашёл пункта, запре-

щающего судьям говорить. В ФИФА 
и УЕФА также таких запретов нет. 
Должен отметить, что я тоже созна-
тельно потратил немало времени 
на поиск каких-либо норм регламен-
тов, официально затыкающих рот 
людям со свистками, и ничего не на-
шёл.

— Мне неизвестно о такой практике 
в других топ-чемпионатах, — ответил 
4 декабря Митрофанов Алаеву в ин-
тервью Sport24. — Моё личное мнение: 
судья не шоумен. Ожидать от судьи 
каких-то комментариев и подробных 
разъяснений сразу после окончания 
матча я бы не стал. Иначе мы получим 
сухие комментарии в духе: «Матч 

был сложный, я старал-
ся. Надо посмотреть, 

что скажет ЭСК, по-
смотреть повторы...» 
И вы второй раз уже к нему 
не подойдёте. В любом случае 
РПЛ не место для опытов, это 
премиальный продукт, а для 

экспериментов у нас есть большое ко-
личество турниров в межсезонье.

Будучи работником медиа, трудно 
абстрагироваться от своих интересов. 
Глупо делать вид, что нам и другим 
СМИ невыгодно превращение судей 
в шоуменов. Но даже если попытаться 
рассуждать отстранённо, то странно, 
когда один из руководителей россий-
ского футбола ссылается на практику 
других топ-чемпионатов.

Во-первых, после того как нас вы-
кинули из международных соревно-
ваний, странно теперь безоговороч-
но оглядываться на мнение тех, кто это 
сделал. Да и самонадеянно сравнивать 

себя с топ-чемпионатами. Те чемпи-
онаты на то и топы, что внима-

ние к ним широкой публики 
есть и без шоуменства судей. 

У нас до этого далеко, так что 
неплохо бы сделать шоуме-
нами и арбитров, и футболи-

стов, многие из которых до сих 
пор не очень общительны 

со СМИ. Часто не по своей 
воле, а из-за контракт-

ных ограничений 
со стороны клубов, 

которые регу-
лируются в том 
числе вверенной 

Митрофанову 
организацией.

Ну и удивителен тезис Максима 
Львовича о том, что РПЛ не место для 
опытов. Стоит напомнить, как сам 
Митрофанов в бытность генераль-
ным директором «Зенита» в 2010 году 
был среди тех, кто поддержал переход 
премьер-лиги на систему «осень-вес-
на», последствия чего до сих пор при-
ходится разгребать. И даже начальник 
Митрофанова Александр Дюков, при-
ходя на пост президента РФС в февра-
ле 2019 года, не исключал возвраще-
ния на «весну-осень».

Не говоря уже о том, что в пери-
од работы Дюкова и Митрофанова 
в РФС организация не побоялась пой-
ти на такие опыты, как переформа-
тирование Кубка России под систему 
с групповым этапом, делением плей-
офф на «Путь РПЛ» и «Путь регионов», 
а также на участие в этом турнире ко-
манд из Медиалиги.

Но, к сожалению, большинство на-
ших футбольных руководителей про-
являют нечеловеческую идеологиче-
скую гибкость, чередуя консерватизм 
и реформаторство в зависимости 
от того, когда и что из этого выгод-
но лично им. Стоит отметить, что от-
крытость судей не такое уж ноу-хау. 
В 2010 году один из топовых на тот мо-
мент арбитров России Юрий Баска-
ков совершенно спокойно общал-
ся со мной по горячим следам дерби 

ЦСКА — «Локомотив», подвергаясь 
почти всю игру нападкам с бровки 
со стороны тогдашнего главного тре-
нера железнодорожников Юрия Сё-
мина.

Хуже от этого не стало никому. По-
том судейским начальником стал Ро-
берто Розетти, который постепен-
но отучил арбитров от публичности. 
И продолжается эта история уже 
больше десяти лет. Причём в одно-
стороннем формате. Наших арбитров 
публично критикуют, иногда с уни-
чижительной и оскорбительной ин-
тонацией, половина тренерского кор-
пуса, часть клубных руководителей, 
а ещё недавно их мог публично оскор-
бить собственный начальник в лице 
бывшего председателя судейского ко-
митета РФС Ашота Хачатурянца.

Если быть последовательными, 
то при таком раскладе судьям надо 
не только разрешить публично объяс-
нять свои решения, в том числе оши-
бочные, но и публично оценивать 
работу тренеров, менеджеров и фут-
болистов. Тогда и негатив из-за посто-
янных скандалов мог бы снизиться, 
и интерес к РПЛ повыситься. А пока 
ни шоу нормального, ни единых под-
ходов в области прав судей и осталь-
ных субъектов футбола на публичную 
защиту своей профессиональной ре-
путации.
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В МОК заявили, что президент Франции хочет 
видеть все страны на Олимпиаде-2024

 Глава Международного олимпийского комитета (МОК) Томас Бах сооб-
щил, что президент Франции Эммануэль Макрон поставил условие при-
сутствия на Олимпийских играх 2024 года в Париже всех стран.

 «Президент Макрон заявил, что спорт не должен быть политизирован, 
и подчеркнул в отношении Олимпиады и Паралимпиады 2024 года, что 
представители всех стран должны участвовать в них», — приводит слова 
Баха «РИА Новости».

 Вопрос справедливости в отношении допуска российских спортсменов 
к соревнованиям в разных видах спорта станет одной из тем обсуждения 
на саммите МОК, который пройдёт 9 декабря.

 28 февраля МОК рекомендовал международным спортивным федера-
циям не допускать российских спортсменов до международных соревно-
ваний. 7 декабря Бах заявил о необходимости продления санкций против 
российских и белорусских спортсменов.

 Летняя Олимпиада пройдёт в Париже с 26 июля по 11 августа 2024 года.
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